
РАДИ  ЖИЗНИ 
НА ЗЕМЛЕ!

• «Пожалуйста, чаще рассказывайте в газете о фронтовиках, которые 
SO лет назад героически шли трудными военными дорогами и сейчас, в 
мирные дни, остались на передовой — отлично трудятся ради счастья 
нашего народа, ради будущего человечества.

конечно, это очень непросто — так долго быть правофланговыми. И 
потому всей нашей любви не хватит, чтоб оплатить дорогим воинам наш 
долг, передать восхищение и благодарность.

Молодое поколение гордится историческим подвигом отцов и братьев. 
Оно им обязано и жизнью, и счастьем своим»,

А. РЯЗАНОВА, 
учительница.

Это письмо — не единственное 
в редакционной почте. Чувства его 
автора разделяют все советские 
люди. Они готовятся торжественно 
отпраздновать День Победы — 
20-летие окончания Великой Оте
чественной войны.

Их много, вложивших в рожде
ние Победы над фашизмом свою 
силу, молодость, жизнь. Горит веч
ный огонь у величественных мону
ментов, славя их подвиги, ратный 
труд. Но нетленнее и ярче любого 
огня — благодарность в сердцах 
человеческих. Вместе с нами чтят 
память советских воинов народы 
Европы, освобожденные от фашиз
ма, все честные люди мира, ибо не 
только свою великую Отчизну, 
свою честь .защищали в бою наши 
воины. Онн вели святой и правый 
бон, как сказал известный поэт, 
«не ради славы — ради жизни на 
земле».

Мы преклоняемся перед памятью 
погибших и подвигами живых, пе
ред теми, кто после войны сменил 
гимнастерки и шинели на рабочие 
спецовки и пошел на труднейшие 
участки мирного строительства.

Золотые звезды Героев носят на 
груди многие томичи — участники 
Великой Отечественной войны: мо
торист кран;, с Томского лесопере
валочного и деревообрабатывающе
го комбината Геннадий Николаевич 
Ворошилов, преподаватель Томско
го мединститута Василий Петрович 
Стригин, пенсионер Александр Кон
стантинович Ерохин и другие това
рищи. Они и после 9 мая 1945 го
да не раз доказывали, что такое 
(наш, советский характер — воле
вой, мужественный, упорный.

Гвардейцы-воины стали гвардей
цами нашего трудового фронта. На 
селе они идут в первых рядах бор
цов за выполнение решений мар
товского Пленума ЦК КПСС.

Возьмем, к примеру, колхоз 
имени XXI съезда КПСС Кожевни- 
ковского района. Если б всех фрон
товиков, кавалеров боевых и тру
довых наград пригласить в прези
диум, на большой сцене сельского 
клуба ,не хватило бы мест. В том, 
что колхоз этот — крупнейшее хо
зяйство области, борющееся нынче 
за двухмиллионный доход, — не
мало труда бывших фронтовиков.

Один из них — Илья Матвеевич 
Барыныч, комбайнер. До войны 
жил он в селе Воронове. Сюда же 
вернулся, прошагав сотни верст 
дорогами священной войны. Вме
сте с колхозом переживал все 
трудности и вот уже два послевоен
ных десятилетия трудится на по
лях. Ок не только мастер урожаев, 
но и настоящий кузнец механиза
торских кадров. Целая плеяда 
опытных и начинающих колхозных 
механизаторов — его ученики. Имя 
Барыныча всегда было в числе 
лучших хлеборобов области.

Еще один комбайнер колхоза — 
Тимофей Степанович Граблевский. 
Попроси он сейчас работу полегче 
— никто бы и слова не сказал. Это 
инвалид Отечественной войны, 
имеющий ряд боевых наград. Но 
Тимофей Степанович и после вой
ны не искал местечка потеплее, 
выбрал себе профессию трудную 
и нужную. В прошлом году он на
молотил более 5 тысяч центнеров 
хлеба.

Коллектив Еловской молочно
товарной фермы славится многие 
годы н высокими надоями и заме
чательными людьми. Здесь, напри
мер, трудятся известная доярка 
Евдоьия Даниловна Корнева, на
гражденная орденом Ленина за 
свой самоотверженный труд, и мо
лодая доярка Мария Дробышева, 
которая надоила в первом кварта
ле этого года по 1.217 килограм
мов молока от коровы. И по всей 
ферме надой отличный: за 3 месяца 
этого года — 980 килограммов на 
корову. Руководит этим коллекти
вом умный и рачительный хозяин 
Степан Иванович Мухин, тоже 
фронтовик-орденоносец.

Ну, а как не сказать о бывших 
воинах — опытном свинаре Васи
лии Михайловиче Акулове, об ува
жаемом колхозном бухгалтере Ни
колае Антоновиче Романченко, о 
леснике Иване Филимоновиче 
Безызвестном, что сегодня растит 
н охраняет колхозные леса, а на 
войне заслужил орден Ленина.

Колхоз XXI съезда — не исклю
чение. Сегодня во всех больших 
коллективах — заводских, совхоз
ных, вузовских, учрежденческих — 
стали маяками производства и нау
ки бывшие солдаты и офицеры, те, 
кто 20 лет назад вложил свой труд 
в величественный подвиг советско
го народа. Символично, что и в 
семье наших космических героев 
есть фронтовики, военные летчики. 
Первый в стране (научный сотруд

ник — космонавт Константин Пет
рович Феоктистов был разведчи
ком воинской части в грозном 
1942-м, а командир корабля «Вос
ход-2» Павел Иванович Беляев 
участвовал в войне с Японией.

Фронтовик... И сегодня, двадцать 
лет спустя, звучит это слово сино
нимом мужества и патриотизма, 
несгибаемой воли и завидной целе
устремленности. Фронтовик — 
это тот, у кого хватило сил не 
только сломать хребет фашистско
му зверю, но и восстановить из 
руин сотни наших сел и городов, 
в невиданно короткий срок укре
пить могущество Родины. Бывшие 
солдаты и офицеры не просто на
шли свое место в коммунистиче
ском строительстве, цо и стали 
его правофланговыми.

Со всех концов страны и из-за 
рубежа идут сегодня письма стар
шей стрелочнице станции Томск-! 
Антонине Моисеевне Давыдовой. 
Она была единственной женщиной 
в гарнизоне «57 бессмертных», что 
сражались у стен волжской тверды
ни. Сандружинница Тонечка — 
«Солнышко» (так называли А. Да
выдову бойцы) — вынесла с поля 
десятки раненых и во время боев 
на Орловско-Курском направлении. 
А сегодня эта женщина — ударни
ца коммунистического труда, ува
жаемый человек на железной доро
ге, мужественный и скромный.

От Волгограда до Берлина про 
шел со своей противотанковой пуш
кой Гавриил Иванович Гусев, ка
валер 11 боевых наград. Живет 
ветеран сейчас в Шегарке, и у не
го очень мирная профессия: он 
председатель добровольного пожар
ного общества. А пушка его, как 
реликвия боевой славы сибиряка, 
установлена в зале Центрального 
музея Советской Армии.

Защитил докторскую диссерта
цию бывший воин Александр Ива
нович Данилов, ректор Томского 
университета. Он и сегодня уче
ный боец, страстный пропагандист 
всего нового в науке, умелый вос
питатель молодежи.

Все эти люди сегодня трудом 
своим крепят мир, доставшийся нам 
дорогой ценой, делают все, чтоб 
никогда не повторилась в мире 
война, унесшая миллионы жизней.

Есть такие слова в письме пио
неров, адресованном Антонине 
Моисеевне Давыдовой: «Хотим
быть похожими на Вас. Хотим вос
питать в себе такое же мужество, 
такой же патриотизм».

Сила воздействия на молодежь, 
воспитательный пример — одни из 
самых благородных сторон общест
венной деятельности бывших фрон
товиков. Они сегодня возглавляют 
депутатские комиссии, шефствуют 
над школьниками и новичками-ра- 
бочими, передают свои традиции 
новой смене комсомольцев, воспи
тывают .наследников боевой славы 
среди молодых воинов. Стали тра
дицией встречи с героями войны, 
вечера поколений. А сколько сре
ди бывших фронтовиков замеча
тельных лекторов, агитаторов, про
пагандистов, умеющих донести 
слово партии до сердец тружени
ков юрода и деревни. Среди них 
пропагандист Чаинского райкома 
партии Иван Николаевич Тельнов, 
главный хирург области Михаил 
Андреевич Попов, инженер завода 
резиновой обуви и резино-техниче
ских изделий Борис Федорович Во
лынский.

Не только теплом и благодар
ностью согреты у нас люди, ковав
шие победу над фашизмом. Отда
вая дань их воинской доблести и 
героическому труду во имя комму
низма, наши соотечественники стре
мятся создать им все условия для 
интересной и плодотворной работы, 
отдыхд, восстановления здоровья. 
Именно бывшим воинам, инвали
дам Отечественной войны в первую 
очередь вручаются сегодня ключи 
от новых благоустроенных квар
тир, путевки на курорты и в сана
тории. Растут суммы пенсий, ко
торые государство выплачивает 
воинам, потерявшим трудоспособ
ность, и их семьям.

Совсем недавно принято поста
новление ЦК КПСС и Совета Ми
нистров о расширении льгот инва
лидам Отечественной войны и 
семьям погибших воинов.

Прошло драдцать лет с тех пор, 
как взвилось алое знамя над рейх
стагом в легове фашизма и грянул 
салют победы.

Пройдут еще сотни лет, но ни
когда не изгладится из памяти на
родный подвиг советских воинов, 
защитников человеческого счастья, 
вступивших в бой ради жизни на 
земле. ~ ...... .... ....... --- -
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гр ОКАРЮ Парабельского рыбозавода Николаю Васильевичу Гранено
му — пятьдесят пять лет. Но старый рабочий считает, что учиться 

никогда не поздно. Он недавно успешно занончил восьмой класс в группе 
ускоренного обучения при школе рабочей молодежи и получил свидетель
ство об окончании восьмилетки. Работает Николай Васильевич отлично: де
тали, сделанные им, по точности не уступают заводским. у

Сейчас Николай Васильевич работает на самом ответственном участке. 
Опытный токарь, он готовит суда к путине. Включаясь в предмайсное со
ревнование, Н. В. Гранений вместе с другими ремонтниками дал обяза
тельство: добиться, чтобы весь флот был подготовлен к 25 апреля. Свое сло
во он держит крепко: суточную норму старый токарь выполняет на 1 2 0  — 125 
процентов.

Фото В. Иванова.

и Новые объекты^ 
IЛипецкой Магнитки!ш я5
■ Строительство пятой коксовой 5 
3 батареи началось на Новолипец- 5 
3 ком металлургическом заводе. В 
3 Одновременно развернулось со- 3 
3  оружение производственного ком- й 
3 плекса по улавливанию и пере- В 
5 работке отходов, остающихся в g 
В процессе коксования угля. Из В 
3 них будет вырабатываться не- g 
В сколько видов химической про- В 
3 дукции. Проект предусматривает з  
3 также сооружение на Магнитке g 
3 еще трех коксовых батарей и 3 
3  ряда вспомогательных объектов. Я 
» т п и ш 1ш п ш ц ц ц ц ц ||щ т ш п п в
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К о ж е в н и к о в ц ы  
п р и с т у п и л и  к з а к р ы т и ю ! 

в л а ги  на п о л я х
Тракторист П. В. Нашеутов \ 

заборонил за смену ] 
45 гектаров зяби I

К О Ж Е В Н И К О В !)  (по телефону).! 
Первыми в Кожевниковском райо-! 
не начали прибивку влаги на по-] 
лях механизаторы колхоза име-; 
ни X X I I  съезда К П С С . В ерест-1 
нинской бригаде, где бригадиром! 
И . Сайчук, заборонили 80 гекта-j 
ров. Вчера на поля здесь выехали; 
семь тракторных агрегатов.

В батуринской бригаде с п о -' 
завчерашнего дня также включи-! 
лись в предпосевные работы. За! 
день на трех тракторах Д Т -5 4  ме-; 
ханизаторы прибили влагу н а ; 

семидесяти пяти гектарах. Боль-! 
ше всех —  45 гектаров —  забо-! 
ронил за смену тракторист П . В .]  
Кашеутов.

И Д У Т  С В Е Р Х П Л А Н О В Ы Е  

Г Р У З Ы
1 4 7 .8 7 0  тонн грузов сверх нормы 

перевезли в этом году паровозники 
депо станции Томск-И. Проведено 
6 3 4  тяжеловесных состава. Сэко
номлено 1 0 7 ,5  тонны топлива.

Первое место в предмайском со
ревновании коллектива депо удержи
вает поездная колонна, которой ру
ководит машинист-инструктор Ми

хаил Сидорович Будко. Лучшими па
ровозными бригадами по праву счи
таются сменные бригады, возглав
ляемые машинистами Павлом Перето- 
киным и Сергеем Пестовым. Ими в

марте проведено девять тяжеловес
ных составов, перевезено сверх за
дания 2 .6 4 1  тонна грузов, сэконом
лено 30  тонн топлива.

В соревновании паровозников пас
сажирского парка первенство удер
живают машинисты М. Пасюков, 
Л. Сафонов, Г. Вотяков.

Хорошо работают паровозники в 
эти дни. Они экономят топливо, пере
выполняют план грузоперевозок. На 
их счету более пяти тысяч рублей 
сэкономленных средств.

В . Ж И Р Н О В .

В ОБКОМЕ КПСС И ОБЛИСПОЛКОМЕ
Об итогах социалистического соревнования 

районов, колхозов и совхозов области 
за первый квартал 1965 года

Бюро обкома КПСС и облисполком рассмотрели итоги соревнова
ния по производству и продаже государству продуктов животновод
ства за первый квартал 1 9 6 5  года.

Победителем в социалистическом соревновании за увеличение 
производства и продажи государству продуктов животноводства 
признан Первомайский район (секретарь райкома КПСС тов. Н и к у
лин М. И . ,  председатель райисполкома тов. Воснресвнсний Е .  А . ,  
начальник районного управления сельского хозяйства тов. Нефедов 
А . Д ., секретарь райкома ВЛКСМ тов. Домаскина Л . Д ., председа
тель райкома союза работников сельского хозяйства тов. И ва
нов Н . Е .) .

Район перевыполнил квартальные планы по продаже государству 
молока, скота и птицы, яиц, увеличил поголовье скота и производ
ство продуктов животноводства, повысил надои молока в хозяйствах 
на каждую корову но сравнению с соответствующим периодом 
прошлого года на 2 5  процентов.

Первомайскому району решено вручить переходящее Красное 
знамя обкома КПСС и облисполкома, занести район на областную 
Доску почета.

Победителем в социалистическом соревновании за увеличение 
производства и продажи государству продуктов животноводства 
признан совхоз «Победа» Томского района (директор совхоза 
тов. Ношемянов В. А . ,  председатель рабочкома тов. Матуленно В . А . ,  
секретарь комитета комсомола тов. Жидкова Л . С .) .

Совхоз перевыполнил квартальные планы по продаже государству 
скота и птицы, молока и яиц, увеличил поголовье скота и производ
ство продуктов животноводства, надоил молока на каждую корову 
по 7 5 4  килограмма.

Совхозу «Победа» решено вручить переходящее Красное знамя 
обкома КПСС и облисполкома, занести совхоз( на областную Доску 
почета.

Победителем в социалистическом соревновании за увеличение 
производства и продажи государству продуктов животноводства 
признан колхоз « 1 - е  М ая » Первомайского района (председатель 
колхоза тов. Якименко М . С ., секретарь парткома тов. Герасимов 
Н . Я „  секретарь комитета комсомола тов. Константинов А . А .) .

В колхозе « 1 -е  Мая» оставлено переходящее Красное знамя об
кома КПСС и облисполкома, хозяйство решено занести на областную 
Доску почета.

Отмечена хорошая работа по заготовкам продуктов животноводст
ва Асиновского, Колпашевского и Томского районов, совхозов «Н о л - 
пашевский» Колпашевского, «Ш е га рск и й » Шегарского и «Рыбапов- 
ский» Томского районов, колхозов «Заветы Ильича» Бакчарского, 
имени X X I  съезда К П С С  Кожевниковского, «Красное знамя»; Томско
го и «Г и га н т » Шегарского районов.

Бюро обкома^ КПСС и облисполком обязали райкомы КПСС, рай
исполкомы, районные управления сельского хозяйства, партийные 
организации, руководителей и специалистов колхозов и совхозов 
обратить^ серьезное внимание на завер& егяе зимовки скота, органи
зованный перевод животных на пастбищное содержание. Надо обес
печить безусловное выполнение планов и обязательств по продаже 
государству мяса, молока, яиц и шерсти.

Бюро обкома^ КПСС и облисполком призвали всех тружеников 
сельского хозяйства области в ответ на решения мартовского Пле
нума ЦК КПСС шире развернуть соревнование за увеличение про
дуктивности животных, роста' поголовья скота и птицы, выполне
ние принятых на 1 9 6 5  год социалистических обязательств по про
изводству и продаже государству продуктов животноводства.

К
К  В Е С Н Е  
Г О Т О В Ы ш■

На проселочных дорогах бл е-; 
стят лужи. Весна идет к нам все!  
быстрее. Она не застанет нас 5 
врасплох. Сеялки исправны, про-; 
верены, отремонтированы плуги,; 
лущильники.

Зяби напахано под весь яровой| 
клин —  1 .2 7 0  гектаров. С осени; 
нам удалось вывезти на поля сот-!  
ни тонн местных удобрений.! 
Сбуртовано еще 1 .0 0 0  тонн п е -;  
регноя, вывезем его во время п о -;  
левых работ. Кроме этого, для! 
фермы выделено 3 4  тонны азот-! 
ных удобрений, и еще нам дали; 
пятнадцать тонн калийных, так; 
что поля получат значительную! 
поддержку.

В этом году мы посеем около; 
9 0 0  гектаров зерновых, почти! 
3 0 0  гектаров силосных культур.! 
Семена запасены полностью, очи-* 
щены, проверены. Средняя в схо-;  
жрсть овса, например, 91 про-! 
цент, пшеницы —  90  процентов.'!

П . П 0 Д А Н Е В , ;  
управляющий Суготсной фер- ;  
мой совхоза «Чажемтовский» 
Колпашевского района.

СОВМЕСТНОЕ ЗАЯВЛЕНИЕ 
ВЦСПС И ВКТ ФРАНЦИИ

Всеобщая конфедерация труда 
Франции и Всесоюзный Центральный 
Совет Профессиональных Союзов вы
ступили с совместным заявлением, 
в котором от имени трудящихся 
Франции и Советского Союза с воз
мущением протестуют против агрес
сивных действий американского им
периализма в Южном Вьетнаме.

ВКТ Франции и ВЦСПС заявляют 
о своем согласии с обращением Цент
рального комитета Национального 
фронта освобождения Южного Вьет
нама и о своей активной солидарно
сти с многострадальным вьетнамским 
народом. Они призывают трудящихся 
своих „стран и всего мира предприни
мать и поддерживать все возможные 
действия, целью которых является 
сохранение мира во всем мире, обес
печение вьетнамскому народу права 
самому распоряжаться своей судь
бой.

(ТАСС).

П Л Е Н У М
В Ц С П С

МОСКВА, 15 апреля. (Корр. 
Т А С С ). Сегодня в Москве, в Боль
шом зале Дворца труда, открылся 
шестой пленум ВЦСПС. С докладом 
о задачах профессиональных союзов 
в связи с решениями мартовского 
Пленума ЦК КПСС выступил предсе
датель ВДСПС В, В. Грщдин. ;

В конце марта вопрос подготовки 
школ к новому 1 9 6 5 — 6 6  учебному 
году обсуждался на областном собра
нии актйва по народному образова
нию, созванному обкомом КПСС и 

облисполкомом. Собрание актива от
метило возросшую роль общественно
сти в укреплении школы. В результате 
совместных усилий местных Советов, 
колхозов, совхозов и промышленных 
предприятий в 1 9 6 4  году введено в 
действие школ и классных комнат 
на 7 .9 0 0  мест, построены 7 спортза
лов, 21  мастерская, 32  интерната на 
1 .1 5 0  мест.

Колхоз имени Ленина Кожевников
ского района построил в д. Зайцеве 
восьмилетнюю школу с центральным 
отоплением, мастерскую и три квар
тиры для учителей.

Комбинат «Томлес» на свои сред
ства строит типовые школы на 8 0 0  
мест в поселках Красный Яр, Сул- 
зат и Тевриз. Активную помощь 
школам оказывают геологоразведоч
ные партии области.

В прошлом году перевыполнили 
план школьного строительства тресты 
«Томскстрой» и «Тбмлесжелдор- 
строй». Включилась в школьное 
строительство и наша молодая меж
колхозная строительная организация: 
она построила школы в с. Иесочно- 
Дубровке на 3 2 0  мест и в с. Куяно- 
ве —  на 1 6 0  мест.

Однако школьное строительство 
отстает от роста контингента уча
щихся. По этой причине число уча
щихся, занимающихся во вторую сме
ну, увеличилось с 4 5 .8 0 0  чело
век в 1 9 5 9  году до 57 тысяч че
ловек —  в 1 9 6 5  году. Некоторые 
школы работают в три смены.

Еще острее недостаток интерна
тов при школах. Число учащихся, 
проживающих в интернатах, за пять 
лет увеличилось на 3 .4 0 0  человек, 
в то время, как их площади расши
рились только на 1 .8 2 0  мест.

В прошлом году при наличии всех 
возможностей не были сданы Возне
сенская школа Шегарского района 
(подрядчик «Томсксельстрой»), Bo.tq- 
динская^ Чагииская и Вознесенская 
школы Кривошеинского района. Кри- 
вошеинский райисполком не раз под
вергался критике . за плохое строи
тельство школ, однако из этого не 
сделал должных выводов. Чагинская 
и Вознесенская школы не строятся 
и сейчас.

В текущем году по государствен
ному плану нужно ввести в эксплу
атацию 9 школ на 3 .2 0 0  мест. Это 
обязывает руководителей трестов 
«Томскстрой», , «Томсксельстрой», 
«Томлесжелдорстрой» и «Межкол- 
хозстрой» высокими темпами вести 
школьные стройки. Но за 3 месяца 
освоено только 1 4  процентов годо
вых ассигнований. Медленно строят
ся пусковые объекты, особенно Ком
сомольская. Красноярская и Алек
сандровская школы. Не начаты ра
боты в Тогуре, Малиновке, Подгор
ном, Берегаеве и Батурине.

Еще хуж е обстоит дело со строи
тельством детски х , ДОШКОЛЬНЫХ уЧч

реждений. В 1 9 6 4  году план по вво
ду детских садов выполнен только йа 
66  процентов. За 3 месяца текущего 
года по этим стройкам освоено менее 
8 процентов годового плана. По- 
прежнему трест «Томсксельстрой» 

плохо ведет строительство Асинбв- 
ского и Кривошеинского детских са
дов, трест «Томскстрой» —  детских 
садов в г. Томске. Эти стройки тре
буют к себе особого внимания обще
ственности/ Необходимо, чтобы обл- 
оно, райисполкомы, Томский иКолпа- 
шевский горисполкомы совместно со 
строителями пересмотрели- графики 
работ, поставки материалов и обору
дования п установили повседневный 
контроль. При каждой строящейся 
школе необходимо организовать кон
трольные посты или группы содей
ствия, привлечь в них депутатов ме
стных Советов, родителей и учите
лей.

В этом году колхозы имени Лени
на, «Комсомолец» и имени Кирова—

средств для ремонта школы, хотя 
можно привлечь ^многочисленные хо
зяйственные и общественные органи
зации поселка к выполнению не
отложных работ.

Подготовить школы к новому 
учебному году —  это значит и отре
монтировать здания, заготовить топ
ливо, обеспечить учителей квартира
ми, позаботиться об оборудовании 
кабинетов и классных комнат и т. д.

Многие предприятия Томска, Кол- 
пашева, Парабельского, Томского, Те- 
гульдетского районов внесли боль
шой вклад в создание кабинетов 
электротехники, машиноведения, до
моводства, учебных мастерских в 
школах.

Электроламповый завод, шефствую
щий над школой Л? 1 2  г. Томска, 
оказывает большую помощь в осна
щении учебных мастерских, кабине
тов. Завод «Томкабель» системати
чески помогает школе Лг» 2 4  в ее ос
нащении.

Отличная подготовка к новому 
учебному году—задача дня

Асиновского, «Маяк» —  Первомай
ского, «Сибиряк» —  Зырянского, 
«Гигант» й «К новым победам» —  
Шегарского, имени X II съезда пар
тии —  Кожевниковского районов ре
шили строить школы по типовым про
ектам. Общая емкость 8  зданий со
ставит 2 .2 7 0  мест в одну смену. Сов
хоз «Рыбаловский» будет строить 
школу в с. Губине на 1 9 0  мест, Ко- 
жевниковский откормсовхоз строит 
школу в пос. Тека-на 1 2 0  мест.

Это уже заметный вклад колхозов 
и совхозов в укрепление материаль
ной базы школ. Надо всемерно поощт 
рять эту инициативу и помогать кол
хозам и совхозам успешно выполнить 
взятые обязательства.

Собрание актива по народному об
разованию одобрило мероприятия но 
подготовке школ к новому учебному 
году. Намечено в 1 9 6 5  году только 
за счет, средств исполкомов районных, 
городских и сельских Советов, кол
хозов и совхозов, промышленных 
предприятий построить 2 1  школу и 
пристроить 73  классные комнаты—  
всего на 6 .4 0 0  ученических мест, 
19 мастерских на 6 4 0  рабочих мест, 
12 спортзалов; расширить 21  ин
тернат на 9 3 0  мест, сдать 1 3 7  квар
тир учителям.

Некоторые руководители школ, 
председатели сельских и поселковых 
Советов все работы по подготовке 
школ к новому учебному году, вклю
чая заготовку топлива, хотели бы 
выполнить только за счет государ
ственных средств, не заботясь при 
этом об экономном и правильном ис
пользовании имеющихся ассигнова
ний. Директор. Дзержинской школы 
Томского района С. А. Воронов сету
ет на недостаток отпущенных ему

Однако не везде проявляется необ
ходимая забота об обеспечении школ 
учебным оборудованием, спортивным 
инвентарем. Это прежде всего отно
сится к учебным кабинетам и спор
тивным залам восьмилетних, школ. 
Практические и лабораторные работы 
здесь заменяются классными заня
тиями. 0  каком же трудовом и поли
техническом обучении может идти 
речь в таких школах?

Не уделяется должного внимания 
оборудованию учебных кабинетов, 
физкультурных залов и мастерских 
в школах Каргасокского, Зырянского 
и Верхнекетского районов.

Школы ощущают недостаток 
школьной мебели, особенно парт, о 
чем ужо писала газета «Красное 
знамя». Предприятиям бытового об
служивания надо принять меры, что
бы повысить качество выпускаемой 
мебели.

В течение ряда лет торгующие ор
ганизации не удовлетворяют потреб
ности в ученических дневниках, аль
бомах для рисования, логарифмиче
ских линейках, школьных авторуч
ках. Нет в магазинах доброкачествен
ного мела, цветной бумаги, несвое
временно завозятся ученические тет
ради, учебники. Управлению торгов
ли, облпотребсоюзу, обллесурсу, обл- 
книготоргу необходимо своевременно 
завезти товары к месту назначения. 
Важно в каждой школе провести об
мен и закупку подержанных учебни
ков.

Особенно тщательно должны быть 
подготовлены к новому учебному го
ду учреждения общественного воспи
тания— детские дома и школы-интер
наты. Надо добиться в них образцово
го обслуживания воспитанников, вы

сокого уровня учебно-воспитательч 
ной работы.

В новом учебном году школы и  
другие детские учреждения пополнят
ся молодыми специалистами, оканч 
чивающими педагогические учебные 
заведения. По предварительному расч 
пределению, в школы и детские дома 
области будет направлено около 600. 
учителей и воспитателей.

Большой ущерб учебно-воспита
тельной работе наносит текучесть. В 
прошлом году выбыло из школ и дет
ских учреждений около 5 0 0  учите
лей  и воспитателей. Особенно боль
шая текучесть педагогических кадров 
в Томском, Шегарском, Верхнекет- 
ском и Кривошеинском районах. При
чины кроются в серьезных недостат
ках воспитательной работы с кадра
ми, в неустроенности быта учителей,

В ряде районов учителя и воспита
тели, особенно молодые специалисты, 
не обеспечиваются квартирами, бес
платными коммунальными услугами, 
В некоторых населенных пунктах 
Кожевниковского района, учителям 
негде купить некоторые продук
ты питания. Особенно нетерпима 
необеспеченность некоторых учите

лей благоустроенными квартирами, 
(например, Новиковской восьмилет
ней школы Парабельского района, 
Базойского детского дома). Около 6 0  
учителей Чаинского района не имеют 
квартир или живут в домах, требу
ющих капитального ремонта.

1 9 6 5 — 66  учебный год должен 
явиться годом дальнейших успехов в 
осуществлении тех задач, которые 
поставлены партией и правительством 
перед советской школой. Чтобы ре
шить их успешно, нужно укрепить 
школы квалифицированными руково
дящими кадрами. Некоторые руково
дители восьмилетних школ, директора 
и их заместители по учебной и вое-, 
питательиой работе не имеют выс
шего образования и не учатся. Им 
трудно решать сложные вопросы обу
чения и воспитания. В таких школах 
низка успеваемость, плохо поставле
на воспитательная работа. Надо сме
лее выдвигать на руководящую рабо
т у  молодых и инициативных учите
лей. Директоров и их заместителей, 
не имеющих высшего образования, 
но добросовестно выполняющих свои 
обязанности нужно привлечь в сиг 
стему заочного обучения.

К школе должно быть приковано 
внимание широкой общественности. 
Есть необходимость провести по при
меру прошлого года комсомольские и 
профсоюзные собрания, сельские 
сходы, заседания исполкомов посел
ковых и сельских Советов, на кото
рых обсудить и выработать конкрет
ные мероприятия по подготовке школ 
к новому учебному году.

Пусть за хорошую готовность школ 
к 1 сентября соревнуются города и  
районы, сельские Советы. Пусть ни
кого не застанет врасплох школьный 
звонок осенью —  ни детей, ни взрос
лых.

Н . Л У К Ь Я Н Е Н О Н  —  заместителя’  
председателя облисполкома*
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РЫЛЕШ1Я_ МАРТОВСКОГО ПЛЕНУМА Ц К  К П С С - В  Ж И ЗН Ь

П Е Р Е Д О В О Й  о п ы т , в с е  л и  и м  о в л а д е л и ?
«Задача состоит в том, чтобы неустанно растить ряды передовиков, 

учить людей высокому мастерству сельскохозяйственного производ
ства. Надо, чтобы в каждом селе множилось число мастеров и в поле
водстве, и в животноводстве, и среди механизаторов».

Эти слова, взятые из материалов мартовского Пленума ЦК КПСС, 
стали как бы эпиграфом к беседе агитатора совхоза «Победа» Арка
дия Васильевича Грязева. Его рассказ о задачах животноводов слуша
ли доярки Турунтаевской фермы, коллектив которой борется за зва
ние фермы коммунистического труда

Приводим запись этой беседы.
Грязе?: Кажется, все в сборе?
Аркадий Васильевич еще раз огля

дел присутствующих. —  Итак, това
рищи, вы уж е знаете о состоявшемся 
в конце марта Пленуме Центрального 
Комитета нашей партии. Пленум раз
работал неотложные меры по разви
тию сельского хозяйства нашей стра
ны. Его решения советский народ по 
нраву оценил как жизненно важные 

, задачи коммунистического строитель
ства.

Партия постоянно уделяла внима
ние сельскому хозяйству, что позво
лило расширить посевные площади, 
увеличить производство сельхозпро
дуктов. Известный шаг вперед сде
лал и наш совхоз. В прошлом году 
он сработал рентабельно, лучше ис
пользовал каждый гектар земли, по
лучил около 4 0  тысяч рублей дохода.

Но Пленум открыто сказал совет
скому народу, что за последнее вре
мя сельское хозяйство замедлило 
темпы евоего развития. Одной из 
этих причин, как указывается в его 
постановлении, является плохое ис
пользование достижений науки и пе
редового опыта. Этой теме мы и по
святим сегодня очередную беседу.

Начнем ее с подведения итогов на
шей работы. Еще в середине марта 
совхоз досрочно выполнил планы по 
продаже молока и мяса. Причем, 
сдан государству скот высокой упи
танности.

Первое место в соревновании за
нимает у нас Подломская ферма.
Здесь за три месяца этого года от 
каждой коровы надоено по 9 0 2  ки
лограмма . молока, в том числе за 
март .332  килограмма. Второе место 
заняли доярки Спасо-Яйской фермы 
и третье —■. коллектив Халдеевской 
МТФ.

Туруятаевекая ферма заняла лишь 
четвертое место. За квартал здесь 
надоено от каждой коровы по 7 1 5  ки
лограммов молока, в том числе за 
март 3 1 2  килограммов. Но мне, как 
агитатору, приятно отметить, что 
после мартовского Пленума ЦК КПСС 
вы круто пошли в гору. Надой молока 
от коровы стал составлять 1 0 ,6  ки
лограмма. Это самый высокий пока
затель по совхозу.

Как видите, на разных фермах раз
ные итоги. Но они имеют еще боль
шую пестроту, если сравнить резуль
таты работы отдельных доярок. Вот 
у сидящей здесь Кати Желонкиной 
показатель труда куда выше, чем, 
скажем, у Николаевой. Первая полу
чила от каждой коровы своей группы 
ио 1 .2 2 5  килограммов молока, вто
рая— по 4 7 5 . О чем это говорит? Вы
вод напрашивается сам собою: не все 
наши животноводы еще овладели 
опытом передовиков. Об этом свиде
тельствует недавняя взаимопроверка 
ферм с соревнующимся с нами совхо
зом «Заря». Где бы ни были участни
ки этой взаимопроверки, они всюду 
встречали для себя новое. Еели хотите 
знать, мы просто окружены богатым

ка даже при скромных кормах дает 
много молока. Белякова задалась 
целью обновить всю свою группу ко
ров за счет выращенных телят от 
этой рекордистки. Но случилось не
предвиденное несчастье: Елочка по
гибла.

Оставшаяся телочка попала на вы-

на литр молозива пол-литра кипяче
ной воды. Результаты отменные. 
Возьмите этот простой опыт себе на 
вооружение.

Голоса: Спасибо за совет.
Грязев: Нам надо обратить внима

ние и на улучшение экономических 
показателей работы. Это требование

Б е с е д у  в е д е т  а ги т а т о р

опытом маяков, 
слабо.

Я уже упоминал об успехе Екате
рины Желонкиной. Знаете ли вы, от 
каких коров получает она высокие 
надои?

Голоса: От первотелок!
Грязев: —  Правильно. Некоторые 

из вас, наблюдая за ее работой, уже 
научились правильно массажировать 
вымя, умело сочетать в рационе гру
бые и сочные корма. Повторяю, ее 
опытом овладели лишь некоторые, но 
не все. Есть первотелки, у которых 
надои молока в два— три раза ниже, 
чем в группе Екатерины Желонкиной.

Доярка Смоленцева: Это " верно.
Зоотехническую учебу нам надо при
близить к опыту наших лучших доя
рок. Не по книжке, а прямо на месте, 
практически изучать их приемы ра
боты.

Доярка Николаева: Вот тут гово
рили, что я занимаю 53-е  место , в 
соревновании. Обидно. Но надо 
учесть, что многие мои коровы еще 
в запуске. А насчет того, что мы ма
ло заимствуем передовой опыт, это 
верно подмечено. Корма у всех оди
наковые, скот хорошей упитанности, 
а результаты выходят разные.

Доярка Карполенко: Все хвалят
доярку Подломской фермы Белякову. 
Она всегда впереди, у нее что ни ко
рова, то рекордистка. В чем ее успех?

Грязев: Вы верно подметили, что 
зоотехническую учебу нам надо тес
нее увязывать с опытом работы пе- 
редовико». Недавно мы подсчитали, 
что около сорока процентов наших 
животноводов успешно перевыполня
ет принятые обязательства. Это го
ворит о том, что многие из них вла
деют поучительным опытом. Значит, 
учиться мастерству есть у кого.

Возьмем, к примеру, ту ж е доярку 
М. П. Белякову. Это человек неуто
мимого поиска. По вашей просьбе я 
коротко расскажу, как она сумела 
добиться пудовых удоев молока.

Лет 9 — 10 тому назад М. П. Бе
лякова заметила, что корова Елоч-

но используем его ращивание в общее стадо. Но Беляко
ва через два года попросила руково
дителей хозяйства передать в ее 
группу нетель, названную Ранет
кой. Надежды оправдались. В ре
зультате умелого раздоя Ранетка 
начала давать по 1 4 — 15 килограм
мов молока в сутки. Затем удои ее 
возросли вдвое —  до 2 8 — 29  кило
граммов.

Сейчас потомство от Ранетки 
пополнило группу шестью высоко
продуктивными коровами. Так за 
счет улучшения породности живот
ных М. П. Белякова добилась твер
дых показателей в работе.

Доярка Карполенко: Пожалуй, и 
мы возьмемся за такую работу. У 
каждой из нас в группе найдется вы- 
сокоудойница.

Доярка Редько: Надо лучше орга
низовать искусственное, осеменение 
животных. Вон сколько осталось яло
вых маток. Среди них, наверняка, 
есть и рекордистки.

Доярка Дядлова: Да и за молодня
ком надо лучше ухаживать. В послед
нее время то и дело слышим, что 
списали телка на могильник. С чего 
бы это, Аркадий Васильевич?

Грязев: Все оттого, что слабо ис
пользуем передовой опыт. Вот вам 
последняя сводка. На Халдеевской 
ферме из 1 5 2  народившихся телят 
пало семь, на Подломской ферме из 
93  телят пало 8. На вашей ферме из 
1 2 9  народившихся телят пало 14 . А 
всего по совхозу, как выразилась 
Зина Дядлова, на могильник списа
но уже 53 теленка.

Зина Дядлова: А в чем причина?
Грязев: Анализ показал, что в

большинстве случаев падеж телят 
происходит от неправильной выпой
ки им молозива. Вот я вас спрошу: 
как вы выпаиваете его телятам?

Голоса: Целиком, по 4 — 5 раз в 
сутки.

Грязев. А вот передовики исполь
зуют молозиво по-другому. Они преж
де всего проверяют его качество. В 
случае высокой жирности добавляют

красной нитью проходит через все 
материалы мартовского Пленума ЦК 
КПСС. Запомните такие выражения: 
«Нам сейчас нужна бережливость 
как никогда», «Уровень рентабель
ности —  вот что должно быть поло
жено в основу объективной оценки 
хозяйственной деятельности колхозов 
и совхозов».

Вам самим приятно, когда говорят, 
что на вашей ферме самое дешевое 
молоко в совхозе. Большое влияние 
на этот показатель оказало разумное 
скармливание кормов. При повыше
нии надоев молока вы заменяли до
рогостоящие корма на менее дешевые, 
получая от них ту же отдачу.

Совхоз проявляет сейчас заботу о 
дальнейшей рентабельности всех от
раслей своего хозяйства. На повестке 
дня сейчас вопросы бережливо
сти. И если внимательно проследить, 
то в каждом этом начинании нам не
пременно сопутствует передовой 
опыт. Возьмем хотя бы внедрение ис
кусственного молока. Одно это нов
шество дало совхозу тысячи рублей 
экономии. Но зачем было тратить 
лишние деньги на транспортировку 
этого молока из города? Гораздо про
ще было приобрести рецепт. И мы 
это сделали. Сейчас производство ис
кусственного молока мы ведем на на
шей мельнице, ' своими силами, и 

оно обходится дешевле.
В свою очередь искусственное мо

локо повысило суточные привесы мо
лодняка. Используя накопленный 
опыт, наши телятницы Вахнина, 
Орешина, супруги Маршевы и другие 
добились хороших показателей. За 
первый квартал их гурты дали по 
7 0 — 8 0  центнеров привеса. Еще бо
лее высокие среднесуточные привесы 
достигнуты сейчас, после мартовско
го Пленума ЦК КПСС.

Да это и понятно. Решения Пле
нума вызвали у тружеников совхоза 
новый прилив сил, создали уверен
ность в работе. Вкладывая дополни
тельные средства в развитие сель
ского хозяйства, партия в то же вре

мя надеется, что мы ответим на эту 
помощь весомым вкладом в дело 
строительства коммунизма.

Прошло уже немало дней со дня 
работы Пленума ЦК КПСС. И мы е 
вами слышим по радио, узнаем из 
газет, каким встречным энтузиазмом 
откликнулась советская деревня на 
возросшую помощь государства.

Доярка Матуленно: А чем можем
похвалиться мы, что у нас сделано 
после Пленума?

Грязев: С 2 8  марта совхоз еже
дневно наращивает производство яиц, 
ускорил темпы предпосевных работ. 
Повысился и валовой надой молока. 
Вчера его получили 1 .4 1 7  литров —  
почти на двести литров больше, чем 
надаивали две недели тому назад. 
Средний ж е надой на корову оказал
ся на 2 6 0  килограммов больше, чем 
за этот же период прошлого года.

Но это только начало штурма но
вых рубежей. Напомню, что коллек
тив совхоза принял высокие обяза
тельства. Чтобы справиться с ними, 
нам надо положить в основу всей 
работы передовой опыт маяков. Им 
должны овладеть все. Для вас это за
дача номер один. Решить ее— значит 
увеличить армию передовиков, нова
торов.

Пусть эта беседа станет началом 
большого похода за овладение луч
шими методами и приемами ^труда. 
Мы еще не раз вернемся к этой теме, 
поговорим о том, кто и как начал 
применять в своей работе передовой 
опыт и достижения науки.

Будут ли вопросы и предложения?
Доярна Желонкина: Пора бы, Арка

дий Васильевич, заранее продумать 
вопросы пастбищного содержания 
скота. Кормов на ферме осталось мно
го. Может быть, начать пастьбу ко
ров в июне? Пусть трава подрастет.

Подобных предложений оказалось 
немало. Участники беседы единодуш
но решили: сохранить весь народив
шийся молодняк; использовать пере
довой опыт по улучшению продуктив
ности корев, раздою первотелок, уде
шевлению производства молока; 
сформировать на ферме три дойных 
гурта и начать летнюю пастьбу не 
раньше 1 июня.

*.*
Беседа, начатая в красном уголке 

фермы, как бы продолжалась у элек
тродоильных аппаратов. В часы дой
ки доярки приглашали агитатора на 
свои участки, советовались с ним, 
как выгоднее расходовать концен
траты, сравнивали приемы своего

ЗЗЮБ&! в в в е ш п г в я е и я к к в ш Б Н Е ш я
В этот году томские речники будут помогать нефтяникам не только 

перевозкой для них многочисленных грузов. Моряковская ремонтно
эксплуатационная база получила заказ на изготовление пятидесяти 
восьмиквартирных сборных домов, в которых будут жить нефтеразвед- 
чики Сургута и Нефтюганска. В-первом квартале моряковцы должны 
были изготовить 10 комплектов домов, а изготовили — 14.

Вот-вот откроется навигация. Не дожидаясь, пока река очистится 
ото льда, моряковцы подвозят к берегу детали домов. В первые же 
дни навигации они будут погружены на баржи и отправятся к месту 
назначения — на Север.

НА СНИМКЕ: детали домов в ожидании погрузки.
Фото В. Головина.

труда с опытом маяков.
Беседу записан С. КЫТМАНОВ.

H S I  Н а Ш Я Н В Я Я Н Н Н Я Я Н В Н Я Н Я г Я Я Я Я Я Я Я Н Я Я Я Н Е Е

п

€ € Н Е О Н
По с л е д а м  на ши х  
в ы с т у п л е н и й

СТАРЫЙ РАБОЧИМ 
О ЛЕНИНЕ

Часто в обеденный перерыв 
или между сменами в конторе 
транспортного цеха вокруг ма
стера В. Я. Соколова собирают
ся рабочие, чтобы послушать 
рассказы о прошлом нашей Ро
дины. За плечами Соколова поч
ти пятидееятилетний стаж рабо
ты, он был участником многих 
знаменательных событий, про
исходивших в жизни нашей 
страны.

Василий Яковлевич часто рас
сказывает рабочим о Владими
ре Ильиче Ленине.

— Очень интересуются ра
бочие книгами о Ленине, об ис
тории нашей Родины. Чуть ли 
не половина моей домашней биб
лиотеки перекочевала ;на завод, 
в иех, — говорит Василий Яков
левич.

Часто рабочие в свободное 
время горячо обсуждают про
читанное. делятся впечатления
ми.

Е. ПОНОМАРЕНКО.
Завод «Сибэлектромотор»,

Шкода, открытая 
отцом Ильича

будучи инспектором народных 
училищ Симбирской губернии, 
Илья Николаевич Ульянов, отец 
Владимира Ильича Ленина, многое 
сделал для просвещения чуваш
ского народа. Им были отнрыты 
первые 38 национальных школ. 
Одна из них распахнула свои две
ри в лесном чувашском селе Хо- 
цаоы. Jro  было девяносто пять лет 
■ ■ пзад — в год рождения Ильича.

За 47 дореволюционных лет эту 
сельсную начальную школу закон
чили 500 чувашских ребят. А за 
годы Советской власти — б тысяч. 
Школа стала десятилеткой. Триста 
ее питомцев получили высшее об
разование. 1 2  стали донторами и 
кандидгтами наун.

Сейчас в Ходарской школе, но
сящей имя Ильи Николаевича 
Ульянова, 600 учащихся. Колхоз 
«Комбинат» выделил ребятам три 
трактора, две автомашины, 25 гек
таров земли. Ходарские школьни
ки славятся в республине своими 
сельскохозяйственными опытами. 
Они работают со скороспелыми 
сортами нартофеля и уже получа
ют по два урожая в год.

(АПН).

И ОТОПТАННЫЕ ВАЛЕНКИ»
В статье «Неон и стоптанные 

валенки», напечатанной в газе
те «Красное знамя» 17 января 
1965 года, рассказывалось о не
достаточном внедрении новых 
прогрессивных форм в торговлю 
и низкой культуре обслужива
ния покупателей. «Коллектив 
горпищеторга обсудил статью и 
наметил меры по улучшению 
работы томских магазинов», — 
пишет нам директор горпище
торга тов. Сизиков.

Современные методы торгов
ли — это и хорошее холодиль
ное, торговое оборудование. В 
магазинах устанавливаются хо
лодильные прилавки, шкафы, 
сборные камеры. Не фасован
ное молоко решено' продавать 
только с помощью молочных 
дозаторов. Их работает пока 12, 
в процессе установки — 6. Не
обходимо установить еще 10.

Магазины «Елочка», №№ 4, 
10, 14, 37 организовали прода
жу товаров.с доставкой на дом 
и по заказам покупателей.

С февраля 1965 года в торге 
работает комсомольско-молодеж
ный магазин № 25.

— Мероприятия по улучшению 
обслуживания населения прово
дит в жизнь и коллектив треста 
столовых, — рассказывает в 
своем ответе редакции замести
тель директора треста тов. Зем- 
лянов. — Обсуждая статью, ра
ботники предприятий общест
венного питания наметили об
новить формы и методы обслу
живания клиентов. Например, в 
столовой № 24 на подшипнико
вом заводе сейчас столы накры
ваются до начала обеденного 
перерыва. Рабочие и служащие 
затрачивают на обед гораздо 
меньше времени, чем раньше. 
В столовой № 20 в воскресные 
дни проводятся званые обеды, 
на них приглашаются семьи. По 
субботам во всех предприятиях 
треста столовых организуются 
выставки-продажи мучных из
делий, закусок, полуфабрикатов, 
теста. Не остались в стороне и 
работники ресторанов. Они тоже 
стараются улучшить обслужива

ние посетителей. В дневное вре
мя здесь значительно расширен 
ассортимент блюд.

Для обмена опытом в Ленин
град и Новосибирск команди
рованы кондитеры, руководите
ли предприятий треста.

Как сообщил редакции ди
ректор Томского горпромторга 
т. Студилов, статья «Неон и 
стоптанные валенки» обсужде
на в коллективе. Замечания, 
указанные в ней, признаны пра
вильными. Намечены меры по 
улучшению обслуживания поку
пателей. Прочно входит в жизнь 
специализация магазинов. Из 67 
магазинов работники торга спе
циализировали 44. В 1965 году 
будет оборудовано еще 5.

На новые формы торговли пе
реведено еще 4 магазина. Это 
самообслуживание, торговля с 
открытой выкладкой товаров и 
по образцам. Всего таких мага
зинов теперь свыше 40.

В магазинах №№ 23, 31 орга
низована доставка на дом круп
ногабаритных товаров: холо
дильников, телевизоров, стираль
ных и швейных машин и т. д. 
При магазинах №№ 15, 16, 17 
открыты пункты выдачи пред
метов напрокат.

В часы пик, выходные и пред
праздничные дни за прилавки 
встают и заведующие магази
нами, производится торговля на 
улице. Все это делается, чтобы 
избежать скопления покупате
лей, ликвидировать очереди. На 
весенне-летний период намече
но расширить мелкорозничную 
сеть на 50 рабочих мест.

Большое внимание коллектив 
торга уделяет рекламе магази
нов. С 1 апреля по 1 августа 
объявлен конкурс ' на лучшее 
оформление витрин.

Для изучения спроса намече
но провести покупательские 
конференции и выставки-прода
жи во многих магазинах и орга
низовать демонстрацию моде
лей швейных изделий в клубах 
ГРЭС-II, заводов электролампо
вого. режущих инструментов, 
подшипникового, в кинотеатре 
имени М. Горького,

НА ПРАВОМ ФЛАНГЕ-
беспокойные

Опустела совхозная мастерская. Еще полмесяца назад в ее мон
тажном цехе было шумно. У девяти тракторов хлопотали ремонтни
ки. Слышался стук молотков, перезвон ключей, внезапно раздава
лась частая дробь дизельных пускачей. А сегодня в мастерской ти
шина. Ремонт закончен. Все тракторы на линейке готовности. И 
прицепные машины тоже.

Сейчас на душе коммуниста заведующего ремонтной мастерской 
Александра Николаевича спокойно. А было тревожно.

—  Особенно достался нам ремонт последних тракторов, —  вспоми
нает Долганов. —  Составили дефектные ведомости на гусеничные

. тракторы. Одним потребовалась замена осей и ступиц направляю
щего колеса, другим —  осей заднего моста. А у «Беларусей» отслу
жили службу цапфы. На складе мастерской нужных деталей не ока
залось. Послали представителя в отделение «Сельхозтехники». Го
нец вернулся с пустыми руками.

Была причина для тревоги. Александр Николаевич решил посо
ветоваться с коммунистом Николаем Стрижовым, токарем-виртуозом, 
пытливым рационализатором.

— Ежели ждать поступления новых деталей,— сказал он,— навер
няка график лопнет по швам. Нельзя чего-нибудь придумать, как 
считаешь?

—  Об этом и я думал, —  признался Стрюков. —  Ступицы мож
но, пожалуй, восстанавливать. i. . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  = д

РАССКАЗЫ О КОММУНИСТАХА вот с осями заднего моста 
дело сложнее. Боюсь, не вы
держит наварка. Но испытать _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _
все же не мешает.

Вечером задержались в мастерской. Взяли выбракованную ступи
цу, подварили изношенные места, а затем аккуратно обточили на 
станке. Деталь выглядела почти новой.

—  На вид хороша. Интересно, как поведет себя в работе, какой 
окажется на прочность, —  усомнился заведующий мастерской.

—  За ступицу можешь не беспокоиться, —  успокоил его то
карь. —  Даю гарантию: половину сезона выдержит.

На следующий день электросварщик и токарь полным ходом 
вели реставрацию не только ступиц, но и осей. Восстанов
ленные детали тщательно проверяли, ставили на машины.

Кое-кто из трактористов высказывал недовольство:
—  Новая ступица надежнее. А в этой, пожалуй, мало проку. 

Сегодня поставишь, завтра сломается. Одна трата времени,
Александр Николаевич разъяснял усомнившемуся трактористу:
—  Зачем преждевременно паниковать. Нагрузка на ступицу не

велика, вполне потерпит месяц —  другой. Зато нам не придется 
сидеть без дела. Да и экономия средств от нашей затеи немалая. На 
каждой детали более двух рублей сберегаем.

В марте партийное собрание обсуждало вопрос о подготовке хозяй
ства к севу. Посевная площадь в совхозе нынче превысит семь ты
сяч гектаров. Тракторов в хозяйстве хватает. Но когда речь зашла об 
агротехнике, которую надо применить, чтобы вырастить добрый уро
жай, механизаторы-коммунисты поняли: работы может сдержать 
нехватка культиваторов. О приобретении новых и речи не могло 
идти. Надо думать о собственных возможностях и резервах.

Тут и попросил слово коммунист бригадир по ремонту прицепного 
инвентаря Петр Григорьевич Потапов.

—  Ремонт плугов, сеялок и других машин наша бригада закон
чила. До выезда в поле время еще есть. У нас несколько списанных 
навесных культиваторов. Полагаю, их можно восстановить.

—  Да ты что, Петр Григорьевич,;—  не удержался главный ин
женер Довгополов. —  Эти культиваторы годны только на утиль. 
Чтоб восстановить их, надо столько средств затратить, как и на при
обретение новых.

—  А я с этим не согласен, —  стоял на своем бригадир. —  Мно
гие детали можно легко изготовить на месте. И не так уж это будет 
накладно для совхоза.

Потапов оказался прав. Когда на следующий день инженер, заве
дующий мастерской и бригадир откопали заброшенные культивато
ры и внимательно их осмотрели, Довгополов сказал:

—  Сдаюсь, Григорьевич. Культиваторы, действительно, могут 
еще сослужить доброе дело. Приступайте.

Ремонтники вместе с Потаповым объявили ударный декадник.’
За полмесяца было восстановлено 7 навесных культиваторов. Те

перь у совхоза полная возможность провести предпосевную куль
тивацию и очистить поля от сорняков. А это верная прибавка урожая.

...Опустела совхозная мастерская. Ремонт закончен. Но не умень
шилось забот у механизаторов. А когда поступили газеты с материа
лами мартовского Пленума ЦК КПСС и коммунисты детально изучи
ли их, хлопот удвоилось.

Скоро в поле. Механизаторы совхоза живут сейчас одной мыслью: 
провести сев быстро, заделать семена ладно, чтоб нивы совхозные 
осенью шумели полновесным колосом.

В. ЮРЬЕВ.
Совхоз «Чаинский» Чаинского района.

ИЗ ГОДА В Г ОД-ОД ИИ и с х о д
П р о в е р я е м  г о т о в н о с т ь  к  с п л а в у

Кузуровскому сплавному участ
ку последние годы «не везет». 
Сначала он был в ведении Нарым- 
ской сплавконторы, потом его пе
редали леспромхозу. Нынче опять 
вернули сплавконторе. Такая че
харда не могла не отразиться на 
жизни участка. Техническая база 
его ослабла, часть рабочих разъ
ехалась.

— К сплаву леса мы не готовы, 
*— откровенно говорит начальник 
участка тов. Попов.

Особенно в тяжелом положении 
мастерский участок Суйга. Там 
некому сейчас работать. Вместо 
45 человек осталось только 17. 
Нет здесь ни одного специалиста 
для управления судами. В Суйге 
не построили ни одного метра на
плавных сооружений — бонов. В 
январе—феврале на Нузуровском 
участке даже не вспоминали о под
готовке к навигации. Здесь не бы
ло ни тракторов, ни леса для 
строительства бонов. Для проведе
ния сплава участку требуется де
сять катеров, а имеется только 
шесть. Ремонт их ведется очень 
плохо. На катере ПС-5 надо ме
нять, например, поршневую груп
пу, но, говорят, нет запасной.

Даже то, что можно сделать са
мим, не торопятся выполнять. До 
сих пор, например, в Кузурове не 
имеется достаточного количества 
багров. Тревожит и другое. Для 
проведения сплава здесь не хватает 
сейчас 150 рабочих.

А как обстоят дела на других 
сплавучастках по реке КетИ? Боль
шой объем выполняет Орловский 
учаеток. В прошлом году он рабо
тал плохо, перерасходовал более 
140 тысяч рублей, утоплено 86 ты
сяч кубометров леса.

— Нынче мы должны перера
ботать за навигацию 539 тысяч ку
бометров, — сообщает начальник 
участка тов. Казарин.

Техники здесь достаточно. Но 
коллектив волнует другое. На

участке нет ни одного работника 
со специальным техническим об
разованием. Обязанности мастеров 
выполняют двое рабочих. Положе
ние создалось такое, что некого 
поставить десятником. По скром
ным подсчетам, Орловскому сплав- 
участку требуется шесть специа
листов.

Белоярский сплавучасток счита
ется одним из лучших в Нарым- 
ской сплавконторе. Центр его — в 
поселке Белый Яр. Всю зиму в 
пойме Кети слышался рокот трак
торов, сплавщики занимались зим
ней сплоткой. Белоярский участок 
подготовил 133 тысячи кубометров 
леса. Плоты сделаны и обнесены 
цепным оплотником, но для них 
нет тросов.-

— У нас сорок плотов, — гово
рит П. Т. Лазарев, начальник уча
стка. — Но нет троса. С открыти
ем навигации отправка плотов мо
жет задержаться, если вовремя 
не доставить сюда такелаж.

За навигацию белоярцы решили 
отправить 141 плот. Но с подготов
кой они затянули. К концу первой 
недели апреля здесь план подго
товительных работ был выполнен 
всего на 84 процента. Флот, на
пример, отремонтирован только на
половину.

Ос.обое место занимает в На- 
рымской сплавконторе Кетский 
сплавучасток. Он принимает лес, 
поступающий с верховья Кети, от
гружает его в баржи. В навигацию 
этого года предполагается отпра
вить с участка в судах 949 тысяч 
кубометров леса, а в плотах — 15 
тысяч кубометров леса, Около 
миллиона кубометров должно 
пройти через Кетский участок. Это 
требует серьезной подготовки. Но 
н здесь многое еще недоделано. К 
1 апреля не были построены две 
тысячи метров бонов, погрузочный

дворик. Сложно положение со 
сплоточными цепями и такелажем. 
Большое количество их еще с осе
ни было вморожено в лед вместе 
с лесом.

Горький опыт прошлогодней на
вигации показал, что самым слож
ным делом остается расформиров
ка поступающих сюда плотов. Чем 
быстрее будут освобождаться тро
сы, оплотные цепи и волокуши, 
тем больше плотов смогут отпра
вить участки с верховьев реки. 
Для расформировки на Кетском 
участке нынче потребуется девять 
теплоходов ПС-5, а имеется их 
втрое меньше. Неминуемы серь
езные срывы с первых дней нави
гации.

Мало что делается на участке, 
да и в целом по сплавконторе для 
механизации операций на расфор
мировке плотов. Тяжеловесные 
цепные волокуши и нынче намере
ны выбирать вручную, хотя на во
дометных катерах для этой цели 
можно установить лебедки. Нет 
также механических средств для 
спуска и подъема якорей. А ведь 
на Кетском участке нынче потре
буется установить три запани для 
приема леса.

Начальник сплавучастка Г. А. 
Казак делится другими заботами:

— На Жигаловском рейде каж
дую осень сотни людей заняты на 
скатке леса с песков. Чтобы избе
жать этого, надо сделать специаль
ную заградительную завесу на 
участке реки в два километра, но 
для крепления совершенно нет 
тросов. Срочно требуется десять 
якорей. Их также нет.

Самые длинные пути сплава в 
Уткинском леспромхозе. Нынче 
предприятие намерено отправить 
350 тыеяч кубометров. По подсче
там, в Утке ежедневно будут спла
чивать по три-три с половиной

тысячи кубометров. Сейчас подго
товлено уже тридцать плотов. Но 
все зависит от того, как леспром
хоз будет получать такелаж. В 
прошлую навигацию здесь не вы
полнили план, и сейчас в Утке 
бьют тревогу.

— В прошлом году была попытка 
формировать плоты с так называе
мыми продольными лежнями, — 
рассказывает (Директор леспромхо
за тов. Шкабура. — Этот способ 
резко сокращает потребность в 
такелаже. Но инженерно-техниче
ские работники Нарымской сплав
конторы не заинтересовались опы
том и до сих пор не нашли време
ни дать свои рекомендации.

До начала сплавных работ оста
лись считанные дни, а в Нарым
ской сплавконторе еще множест
во недоделок. Успех первичного 
сплава во многом будет зави
сеть от того, в каком состоянии 
сплавные пути. По плану подгото
вительных работ предполагалось 
произвести мелиорацию рек на рас
стоянии 300- километров. К 1 ап
реля она была произведена толь
ко на 170 километрах. Особенно 
плохо позаботились об этом на Г1и- 
ковеном сплавучастке. Вместо ста 
семи километров подготовлено... 
40. На большинстве участков поч
ти не занимаются ремонтом ста
рых бонов.

За два с половиной месяца пос
ле открытия навигации нарым- 
ским сплавщикам надо будет взять 
с Кети один миллион кубометров 
леса, а всего в этом году предсто
ит поставить народному хозяйству 
свыше двух миллионов кубомет
ров. Задача сложная и потребует 
четкой работы всех сплавных уча
стков, отгрузочных рейдов, речни
ков на буксировке плотов.

Навигация не будет ждать. На
до в оставш иеся дни убрать все 
преграды , которые могут встать 
на пути лесного потока.п. колотовкин,

наш соб. корр,
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Н 9 5 -л е т и ю  со дня р о ж д е н и я  В. И. Л енина

ИТОГИ ГЕРОИЧЕСКОЙ 
Б О Р Ь Б Ы

ХАНОЙ, 15 апреля. (ТАСС). 
Патриотическими вооруженными 
силами и партизанами Южного 
Вьетнама на протяжении первых 
трех месяцев этого года убито, ра
нено и взято в плен 45.259 солдат 
и офицеров противника, в том чис
ле 1.127 американцев, сообщает 
агентство «Освобождение». В те
чение этого периода было сбито 
111 самолетов различных типов, 
потойлено и повреждено 26 воен
ных катеров. Южновьетнамские 
патриоты захватили более 180 ук
репленных постов, освободили 
свыше 400 населенных пунктов. 
Агентство указывает, что общая 
численность населения освобожден
ных районов в Южном Вьетнаме в 
настоящее время составляет 9 мил
лионов человек.

Новая победа 
партизан

НЬЮ-ЙОРК, 15 апреля. (ТАСС). 
Южновьетнамские партизаны со
вершили вчера нападение на марио
неточные войска, в три раза пре? 
восходящие их по численности и 
поддерживаемые бронетранспорте
рами. Как сообщает агентство АП, 
в этом бою, происшедшем на гра
нице между провинциями Куанг 
Чи и Тхыа Тхиен, каратели поте
ряли 6 человек убитыми и 41 ра
неными. Партизаны уничтожили 
2 бронетранспортера противника.

ПРЕДСТОЯЩИЙ с ъ е з д  
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ 

ПАРТИИ ЯПОНИИ
ТОКИО, 15 апреля. (ТАСС). Ис

полком социалистической партии 
принял сегодня решение созвать 
6 мая внеочередной партийный 
съезд. Он обсудит вопрос о пре
емнике председателя СПЯ Кава- 
ками, подавшего недавно в отстав
ку, предвыборную политику пар
тии, проблемы весеннего наступле
ния, события во Вьетнаме,

П О Л Ь С К А Я  Н А Р О Д Н А Я  
Р Е С П У Б Л И К А . В начале ав
густа 1 9 1 4  года в городе Новы- 
Т а р г, который в то время вхо
дил в состав Австрии, по лож
ному доносу австрийской поли
цией был арестован и заклю
чен в тюрьму Владимир Ильич 
Ленин.

В наши дни камера, в ко
торой находился в заключении 
В . И . Ленин, превращена в му
зей. Ежегодно сюда приходят 
тысячи трудящихся народной 
Польши.

Н А  С Н И М К Е : внутренний
вид камеры.

(Фото ЦАФ— ТАСС).

аруы
В  б р а т с к и х  с т р а н а х  

с о ц и а л и з м а

Советско - польский 

договор

ВАРШАВА. Государственный 
совет Польской Народной Реэдтуб- 
^ики ратифицировал подписанный

ратифицирован в Варшаве 8 апреля 1965 г. до-
" ”  1 ” говор о дружбе, сотрудничестве и

взаимной помощи между Польской Народной Республикой и 
Союзом Советских Социалистических Республик.

Трудящиеся социалистической
Чехословакии готовятся тоРжест'ЛвЦИНСКИ6 ДНИ В ЧССР венно отметить 95-ю годовщину со 1 н
дня рождения великого Ленина. На заводах и фабриках, в сель
скохозяйственных кооперативах и институтах проходят в эти дни 
лекции и беседы. Перед рабочими, крестьянами, молодежью вы
ступают ветераны коммунистического и рабочего движения.

С Прагой связана одна из важных страниц революционной 
деятельности В. И. Ленина. Здесь под его руководством прохо
дила историческая шестая Всероссийская конференция РСДРП. 
В доме на Гибернской улице, где работала конференция, нахо
дится музей Ильича. В канун лёнинских дней возрос поток посе
тителей музея.

К 95-й годовщине со дня рождения В, И. Ленина издан 39-й 
том полного собрания его Сочинений на чешском языке. Изда
тельство политической литературы выпустило в свет сборник 
ленинских работ' о партийном, государственном и общественном 
контроле.

Уже многие годы музей револю
ционного движения в Болгарии со
бирает и изучает материалы об 
участии советских воинов в болгар
ском партизанском движении. До 

недавнего времени были известны имена лишь немногих из 
них. Ныне установлено, что в партизанских отрядах сражались 
63 советских воина, но это еще далеко не полные данные. Со
трудники музея кропотливо продолжают сбор материалов и до
кументов. Многое еще предстоит сделать по выяснению различ
ных сведений о советских людях, так как некоторые из них из
вестны только по кличкам или одним именам и нет данных о 
месте их рождения и о дальнейшей их судьбе.

Газета «Отечествен фронт» поместила подборку материалов, 
фото и ёоспоминаний бывших болгарских командиров о совет
ских воинах, сражавшихся в их отрядах. Газета приводит их 
имена: Иван Вальчук, Иван Фонарев, Николай Ткач, Григорий 
Лапин, Геворг Агопян, Зиамат Хусанов, Василий Белых, Ни
колай Матвеенко, Федор Бурейко.

(ТАСС).

Советские воины— 

болгарские партизаны

Р Е З О Л Ю Ц И Я  Н А Ц И О Н А Л Ь Н О Г О  

С О В Е Т А  К О М П А Р Т И И  И Н Д И И
ДЕЛИ, 15 апреля. 

(ТАСС). Центральный 
секретариат Коммуни
стической партии Ин
дии распространил 
текст принятой Нацио
нальным советом КПИ 
на сессии в Дели ре
золюции, в которой 
подводятся итоги собы
тий, происшедших пос
ле VII съезда Компар
тии в Бомбее, и в свете 
этих событий излага
ются ближайшие зада
чи коммунистов стра
ны.

Прошедшие месяцы, 
указывается в резолю
ции, характеризова
лись дальнейшим на
жимом международно
го империализма на 
силы мира и нацио
нального освобожде
ния, демократии и со
циализма. За послед
нее время империа
лизм усилил и расши

рил свою агрессию во 
Вьетнаме, способство
вал поражению прави
тельства Бандаранаике 
на Цейлоне, ухудше
нию индийско-паки
станских отношений и 

- углублению индийско- 
китайского погранич
ного конфликта.

Одна из главных 
целей империализма в 
отношении Индии — 
заставить страну отой
ти от политики непри
соединения.

Национальный совет 
КПИ подчеркивает в 
резолюции, что стрем
ление империализма и 
реакции добиться отка
за правительства от на
следия Неру сильно 
сейчас как никогда 
раньше.

Касаясь экономиче
ского положения Ин
дии, Национальный со
вет констатирует, что

оно характеризуется 
ростом цен, продол
жающимися продоволь
ственными затрудне
ниями, острой нехват
кой ресурсов, необхо
димых для экономиче
ского развития, значи
тельным отставанием в 
выполнении государст
венных планов, ростом 
государственного дол
га и зависимости от 
иностранной помощи.

Вместо мер, направ
ленных на радикаль
ное решение экономи
ческих проблем, пра
вительство прибегает к 
дальнейшим уступкам 
иностранным монопо
лиям, которые усили
вают свой нажим на 
государственный сек
тор индийской эконо
мики.

Национальный совет 
призвал все левые пар
тии, демократические 
массовые организации

и прогрессивно настро
енные круги принять 
участие в «Неделе 
массового действия», 
которая начнется 10 
мая. Цели этой недели 
— продемонстрировать 
солидарность индий
ского народа с наро
дом Южного Вьетна
ма, борющимся против 
американского импери
ализма, выразить про
тест против ведения 
президентского прав
ления в Керале в на
рушение принцицов 
парламентской демо
кратии, осудить ис
пользование «закона 
об обороне» Индии для 
подавления демократи
ческого движения, вы
ступить в поддержку 
гражданских свобод, за 
освобождение всех по
литических заключен
ных и отмену чрезвы
чайного положения.

2 4  ч а с а  б о р ь б ы
ПАНАМА, 15 апреля. Корр. 

ТАСС Луис Франко Сандоваль пе
редает:

Всеобщая 24-часовая забастовка 
трудящихся столицы Панамы вче
ра полностью парализовала жизнь 
в городе. Не вышли газеты. Оста
новился городской транспорт. За
крылись предприятия и магазины. 
Рыбачьи суда остались у пирса. За
бастовка проводилась в поддержку 
бастующих рабочих сахарного за
вода Санта-Роса, которые требу
ют от предпринимателей повыше
ния заработной платы и улучшения 
условий труда.

Это была самая крупная заба
стовка в истории Панамы. Она

была объявлена 35 профсоюзами, 
объединяющими в своих рядах ра
бочих, крестьян и студентов, и про
ходила в обстановке строгой дис
циплины. Специально созданные 
рабочие комитеты бдительно следи
ли за тем, чтобы власти не устрои
ли провокаций.

Представители трудящихся 
встретились с президентом респуб
лики Марко Роблесом и потребо
вали немедленно урегулировать
конфликт на сахарном заводе Сан- 
та-Роса. Они заявили, что если 
требования бастующих не будут 
удовлетворены, забастовка охватит 
всю страну.

Б а с т у ю щ а я  И т а л и я
РИМ, 15 апреля. (ТАСС). 

Всеобщая 24-часовая забастов
ка итальянских железнодорож
ников, в которой приняло уча
стие более 210 тысяч человек, 
прошла вчера организованно. 
Важной особенностью забастов
ки является и то, что наряду с 
рабочими в ней участвовали 80 
процентов служащих и инже
нерно-технических работников.

С успехом прошли вчера 
также забастовки рабочих италь
янских бумажных фабрик, кол
лективов оперных театров, вы
ступления крестьян в различ
ных районах страны.

Победой окончилась много-

Н А Р О Д Н О Е  Д О Б Р О  О Б Е Р Е Г А Я
Создание советской пожарной охраны неразрывно 

связано с Великой Октябрьской революцией, с образо
ванием первого в мире социалистического государства. 
В первые же месяцы существования Советской власти 
она занялась организацией новой, народной пожарной 
охраны. Декрет «О государственных мерах борьбы с 
огнем» был подписан В. И. Лениным 17 апреля 1 9 1 8  
года. С этого времени советская пожарная охрана ста
ла мощной, хорошо оснащенной организацией, зорко 
стоящей на страже народного добра.

За годы Советской власти пожарная охрана и в на
шей области вооружилась мощной современной 
техникой. Вместо полуграмотных, случайных людей в 
пожарных командах работают сейчас квалифицирован
ные специалисты, получившие специальное образова
ние. У нас выросли замечательные кадры, готовые по
жертвовать всем ради спасения имущества и жизни лю
дей. Умелыми воспитателями и организаторами пожар
ного дела зарекомендовали себя майор П. Г. Шпинев, 
младшие лейтенанты В. Д. Снытко и И. М. Гайбович, 
старшина И. И. Морозов, сержант П. С. Мещеряков и 
многие другие. В биографии каждого из них много по
истине героического.

...На одном из складов легковоспламеняющихся жид
костей от грозового разряда возник пожар. Создалась 
угроза взрыва, распространения огня на соседние по
стройки и жилые дома. Медлить было нельзя ни одной 
секунды. Это понимал руководитель тушения пожара. 
Но кому поручить выполнение не только сложного, но
и рискованного задания?..

__..... „ je f —
ков.

Разрешите мне? —  вызвался сержант Мещеря-

Отдавая себе полный отчет, что малейшая оплош
ность может привести к непоправимому, отважный по
жарник, действуя воздушнопенным стволом, сумел лик
видировать пожар и предотвратить возможный взрыв. 
Таких примеров мужества при выполнении служебного 
долга можно привести много.

Большую работу по предупреждению пожаров прово

дят сотрудники отдела пожарной охраны инженеры  
А. П. Патент, Н. Г. Пятков, пожарные техники Н. М. 
Щиголев, Г .  Г .  Захаров, М. Е. Крымский. Капитан 
Щнголев получил благодарность министра охраны об
щественного порядка и значок «Лучшему работнику 
пожарной охраны». Такими же значками награждены 
капитан Афанасьев и старший лейтенант Соломатин. 
Нельзя не вспомнить сегодня и о П. Л. Тишкове, на
чальнике пожарной охраны г. Колпашева. На его счету 
десятки умело потушенных пожаров. Многие жители 
города обязаны ему жизнью.

Советская пожарная охрана широко опирается на об
щественность. В нашем активе много замечательных 
энтузиастов, которые в свободное от работы время изу
чают пожарное дело, занимаются предупреждением и 
тушением пожаров. Бдительно охраняют от огня на 
своих участках жилые дома общественные пожарные 
уполномоченные Н. Ф. Ивасенко, М. Г. Штуден, Ю. П. 
Карташов, И. Л. Хмелев, Л. Н. Тадеушев. Инициативно, 
работают член пожарно-технической комиссии «Ростек- 
стильторга» Ф. С. Смехунов, пожарные дружинники 
университета Новикова, Зеленкова, Давлетова, члены 
дружины Томского ЛПДК Чернышов, Завершинский, 
Шмаркович.

Новое социалистическое отношение советских людей 
к народному достоянию, четкая система государствен
ного пожарного надзора, привлечение к этому важно
му делу общественности —  все это привело к тому, что 
количество пожаров как по стране в целом, так и в на
шей области ежегодно уменьшается.

Сегодня, отмечая 47-ю  годовщину со дня подписа
ния В. И. Лениным декрета «О государственных мерах 
борьбы с огнем», пожарные Томской области полны ре
шимости еще более настойчиво заниматься предупреж
дением пожаров и совершенствовать свое боевое мастер
ство.

Н . В Ы Ш Е Г О Р О Д Ц Е В , 
начальник отдела пожарной охраны У О О П  

Томского облисполкома,

летняя упорная борьба рабочих 
угольного бассейна Карбонил 
на острове Сардиния. Принято 
решение передать шахты этого 
угольного бассейна из рук част
ных владельцев в ведение на
ционального управления элект
роэнергии.

ОТКАЗЫВАЮТ В ПОМОЩИ
НЬЮ-ЙОРК. 16 апреля. (ТАСС). 

Посол Италии в США С. Феноаль- 
теа заявил вчера, что он не видит 
возможности, чтобы «Италия вы
ступила в настоящ ее время с ка
кой-либо инициативой в деле ока
зания помощи Южному Вьетнаму». 
Это заявление, как  сообщает агент
ство АП. итальянский посол сделал 
корреспондентам после встречи с 
помощником государственного сек
ретаря США по делам Дальнего 
Востока Уильямом Банди.

Посол сообщил корреспондентам, 
что на этой встрече обсуждались 
вопросы предстоящ их переговоров 
о Южном Вьетнаме, которые будет 
вести председатель совета минист
ров Италии Альдо Моро во время 
его визита в США на будущей не
деле.

К  2 0 - л е т и ю  В Е Л И К О Й  П О Ё Е Д Ы

ТТа м ят ъ  С е р д ц а
П Е Р Е Д О  МНОЙ маленькая кни

жечка густо-вишневого цвета. 
Читаю: «Герою Советского Союза то
варищу Ерохину Александру Констан
тиновичу.

За ваш героический подвиг, про
явленный при форсировании реки 
Днепр, прочное закрепление плацдар
ма на западном берегу реки Днепр. 
Президиум Верховного Совета СССР 
своим Указом от 3 0  октября 1 9 4 3  
года присвоил Вам звание Героя Со
ветского Союза».

Александр Константинович сидит 
рядом.

—  Рассказать? Это можно. То, что 
пережито более двадцати лет назад, 
никогда не забудется.

Сентябрь 1 9 4 1  года. Поезд мчит
ся на запад. По как бы быстро он 
ни шел, сибирякам —  бойцам Крас
ной Армии все кажется, что едут 

.медленно.
«Скорее, скорее туда, к Москве. 

Она в опасности...» —  в мыслях у
каясдого.

В этом поезде был и Александр 
Ерохин —  еще несколько дней 
назад начальник отдела технического 
снабжения Томского весового заво
да.

Враг находился в 15 километрах 
от Серпухова и пытался перерезать 
железнодорожную магистраль Тула—  
Москва.

«Задержать!» —  таков был при
каз командования.

Под Москвой сформировалась 60-я  
дивизия, куда влились прибывшие 
сибиряки. На машинах подъехали к 
Серпухову и с ходу вступили в жар
кие бои. Более месяца сдерживали 
советские воины превосходящие си
лы противника, доказывая исключи
тельный героизм и отвагу. А в ночь 
на 6 -е  декабфя защитники Москвы 
перешли в наступление.

Рядовой связист Александр Еро
хин, как и его товарищи-томичи Со
рокин, Залозный и многие другие, 
находились на передовой, обеспечи
вали связь батальона с ротами.

Под огнем противника они прокла
дывали кабельные линии. По десять 
и более раз в день приходилось Еро
хину проверять и устранять повреж
дение кабеля.

’ Под сокрушительным натиском со
ветских войск враг был отброшен 
далеко от Моеквы. С каждым днем 
освобождались все новые города и 
села, новые территории.

...Февраль 1 9 4 3  года. Шли горя
чие бои под Севеком. Враг сосре
доточил на участке крупные силы и, 
пользуясь временным превосходством, 
вел яростное наступление на дерев
ню, где находились советские части.

Задача советских воинов: задер
жать врага. Связисту Ерохину было 
поручено вести наблюдение за про
тивником. Установив связь, Алек
сандр Константинович с колокольни 
наблюдал за движением немцев и 
передавал сведения командованию.

После жаркого боя гитлеровцы 
ворвались в деревню. Батальону был 
дан приказ оставить позиции. 
Нельзя терять ни минуты. Ерохин 
отключил телефоны, захватил катуш
ки с кабелем, быстро спустился с 
колокольни. Но было уже поздно: на
встречу толпой с автоматами напере
вес шли немцы. Уйти незамеченным 
невозможно. Опытный боец не расте
рялся. Подпустив ближе фашистов, 
он бросил гранату. Воспользовавшись 
замешательством, Александр Констан
тинович стал расстреливать их из 
автомата.

В нескольких шагах была лощи
на. Изловчившись, связист опустил
ся в нее и пробился к своим, доста
вив имущество связи в полной ис
правности.

Вскоре Ерохина поздравляли това
рищи с первой правительственной 
наградой —  медалью «За боевые за
слуги».

...Октябрь 1 9 4 3  года. Темной 
ночью передовые части полка пере
правились на другой берег реки 
Сож и окопались в тальнике. На
ходившийся неподалеку на возвы
шенности враг вскоре заметил пере
праву и открыл огонь. Переправ
ляться дальше не было никакой воз
можности.

Больше суток находились 
советские воины на противопо
ложном .берегу реки без бое
припасов и продовольствия, 
отрезанные от своих частей, не 
имея с ними связи. Все попыт
ки подбросить им подкрепле
ние оказались тщетными. 
Путь преграждала стена вра
жеского огня. Как сообщить 
артиллерийским частям об ог
невых точках противника?

•—  Сержант Ерохин! Вас зо
вет командир.

Через несколько минут Алек
сандр Константинович полу
чил приказ: любыми средства
ми переправиться на тот берег 
и установить связь.

—  Есть установить связь с 
противоположным берегом! —  
твердо ответил бывалый боец.

Командир вплотную подошел 
к Ерохину, рукой сжал плечо 
и пытливо заглянул в глаза.

—  Вы понимаете, на что 
идете?

Понимаю. Я не боюсь 
смерти...

—  Нам ваша смерть не нужна. 
Вы живым доберетесь до наших, ус
тановите связь.

.—  Есть!
—  Можете взять с собой, кого най

дете нужным.
Выйдя от командира, Ерохин по

дозвал к себе бойца-связиста Сенина 
и велел вчетверо сплести кабель.

—  Для крепости, —  пояснил он. 
В части уже знали, куда идет

Александр Ерохин. Мало верилось в 
успех, но Александр Константинович 
верил.

Ну, чего смотрите? —  сказал 
он обступившим его товарищам, —  
помогайте вот лучше. Тащите сюда 
камни потяжелее. Так... Хорошо... 
Прикрепляй камень к кабелю... И сю
да...

—  Что ты делаешь, Александр?—  
с недоумением спрашивали бойцы.

—  А вы не догадываетесь? Ведь 
если кдбель пойдет по поверхности 
воды, его сразу перешибут, и все тру
ды пропадут даром. Вот я и решил 
утопить кабель, протянуть его по 
дну реки.

Попрощавшись с товарищами, под 
прикрытием темноты Ерохин и Се
нин на небольшом плотике стали ос
торожно переправляться на другой 
берег, опуская кабель на дно реки.

Враг быстро обнаружил смельча
ков и открыл по ним огонь. Плотно 
прижавшись к плоту, отважные со
ветские воины гребли, пытаясь ус
корить движение плота. Когда сере
дина реки была пройдена, они, под
няв телефонные аппараты и оружие 
над головой, спрыгнули в воду и 
добрались до берега вплавь.

Вскоре заработал телефон...
—  Алло, алло! Южнее высоты 

«Н» —  пулеметные гнезда против
ника. Немного севернее —  миноме
ты, орудия.

Огонь противника был подавлен. 
Советские части с боеприпасами, 
снаряжением стали переправляться 
на другой берег.

А вскоре на груди Александра 
Константиновича Ерохина и бойца 
Сенина красовались ордена Крас
ной Звезды.

...Советские войска подошли к 
Днепру.

Перед началом форсирования реки 
в частях прошли партийные собра
ния. За небольшим укрытием собра
лась группа коммунистов.

—  Товарищи, поступило заявле
ние от связиста Ерохина. Просит при
нять в партию. Боец заслуженный. 
Рекомендую, —  говорит секретарь 
партийной организации. —  Слово то
варищу Ерохину.

—  Перед тяжелыми боями, кото-

На снимке: А. К. Ерохин.

рые предстоят, со всей ответствен
ностью перед Родиной, —  взволно
ванно заговорил Александр Констан
тинович, —  хочу идти в бой комму
нистом.

Приняли Ерохина единогласно. И  
тут ж е решили, что первыми на 
вражеский рубеж пойдут коммуни
сты и комсомольцы.

В ночь с 14  на 15  октября начат 
лось форсирование Днепра. С боль
шими трудностями, под шквальным 
огнем противника Ерохин с группой 
связистов в составе батальона одним 
из первых переправился на правый 
берег Днепра. По рации, а затем .по 
телефону отважный воин корректиро
вал огонь артиллерии.

Советские бойцы брали рубеж за  
рубеясом. В итоге пятидневных боев 
они продвинулись на 13 километров.

В одном из жарких боев была 
порвана связь. Ерохин стал ис
кать повреждение. А кругом визжа
ли мины, рвались снаряды, свисте
ли пули. Но мужественный связист 
полз вдоль провода. И в момент, ког
да разрыв кабеля был обнаружен, 
близкий взрыв оглушил его. Алек
сандр Константинович почувствовал 
резкую боль в правой руке, попро
бовал пошевелить пальцами —  они 
бездействовали.

А частям нужна, была связь, сроч
но, немедленно! Но как зачистить 
концы оборванного провода? Как сое
динить их одной рукой? Ерохин зу
бами сорвал изоляцию и скрепил 
оголенные концы кабеля. Связь 
была восстановлена.

Уже в госпитале Ерохин полу-: 
чил сообщение: «Горячо поздравля
ем Вас с высокой наградой —  при
своением звания Героя Советского 
Союза. Герой Днепра, Вы в тяжелом 
бою вырвали победу у лютого врага. 
Вы сражались храбро и мужествен
но, не щадя сил и жизни. Родина 
высоко оценила Ваш самоотвержен
ный подвиг, совершенный в истори
ческой битве за Днепр. Будьте и 
впредь отважны, неудержимы и дерз
ки в бою, беззаветно преданы матеч 
ри-Родине...»

Александр Константинович Ерохин 
—  ныне пенсионер, уважаемый чело
век в Томске. Его рассказы о 
тяжелых дорогах войны вызывают у  
слушателей гордость за Родину и ев 
солдат.

—  Со времени окончания войны 
прошло двадцать лет, —  говорит 
герой. —  Но не стерся в памяти ни 
один ее день, потому что это —  па
мять сердца. То, что пришлось пере
жить, забыть нельзя. I  нельзя доч 
пустить, чтобы это повторилось.

В . Г Е Р М А Н О В И Ч .

ШГДПБ!
Ч Е М П И О Н А Т  

С Т Р А Н Ы  П О  Ф У Т Б О Л У
КУТАИСИ. Местные торпедов

цы проиграли минским динамов
цам — 0:2. Оба мяча на 35-й и 
87-й минутах забил Малафеев.***

ТБИЛИСИ. Чемпионы страны 
динамовцы Тбилиси в первом мат
че одержали трудную победу над 
дебютантами высшей лйТи—футбо
листами одесского «Черноморца» — 
3:2.

V
ОДЕССА. На своем поле одес

ские армейцы потерпели пораже
ние от ЦСКА — 0:3.

V
РОСТОВ-на-ДОНУ. Важное оч

ко на чужом поле сумели завоевать 
футболисты ленинградского «Зени
та», закончившие матч с армейца

ми Ростова-на-Дону вничью 1:1.

БАКУ. Первым сюрпризом чем
пионата можно считать крупный 
выигрыш бакинского «Нефтяника» 
у «серебряной» команды прошлого 
чемпионата — столичного «Торпе
до» — 3:0.

ДОНЕЦК. Уверенной победой 
донецкого «Шахтера» — 2:0 за
кончилась их встреча со столичны
ми железнодорожниками.

V
КИЕВ. В матче местных и мос

ковских динамовцев И. Сабо забил 
едва ли не самый красивый гол 
первого тура чемпионата, в эф
фектном броске головой послав 
мяч в ворота Л. Яшина. Этот гол 
оказался единственным.

(ТАСС).

МОСКВА. На проспекте Калинина продолжается строительство ансамбля 
зданий Совета Экономической Взаимопомощи. Здесь будут построены 
30-этажное здание секретариата, гостиница, конференц-зал. В сооружении 
компленса принимают участие все страны, входящие в СЭВ.

Проспект Калинина, Калининский мост, гостиница «Украина», комплекс 
зданий СЭВ создадут один из красивейших новых архитектурных ансам
блей города.

НА СНИМКЕ: строительная площадка зданий СЭВ.
{Фотохроника ТАСС).

ШЕСТАЯ ПАРТИЯ-НИЧЬЯ
РИГА, 15 апреля. (ТАСС). Ше

стая партия четвертьфинального 
матча на первенство мира между 
гроссмейстерами Паулем Пересом 
и Борисом Спасским на 30-м ходу 
завершилась ничьей.

Счет матча стал 3:2 в пользу 
Спасского, при одной отложенной 
партии, в которой лидер соревно
вания имеет шансы на победу.

Как передает присутствующий 
на матче экс-чемпион мира Ми
хаил Таль, сегодня в шестой пар
тии игра Кереса была весьма ини
циативной и многообещающей. Од
нако в критический момент эстон
ский гроссмейстер промедлил о 
атакой, что позволило Спасскому 
создать крепкую оборонительную! 
позицию.
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В  м а н с а р д е  х у д о ж н и к а

•  НАД ЧЕМ РАБОТАЕТ ХУДОЖНИК ЕВТИХИЕВ
•  В е с е н н и е  х л о п о т ы ®  Д р р и к н и к и -н а- 

род отважный ©Страничка героической истории

П У Т Е Ш Е С Т В И Е  ПО  
СТРАНЕ «МОСФИЛЬМ»

МОСКВА, 15 апреля. (Корр. ТАСС). Представители 
прессы более чем 40 стран мира провели сегодня почти 
четыре часа на «Мосфильме» — крупнейшей киностудии 
Советского Союза. 35 лет существует эта кинофабрика, 
где работает четыре тысячи человек, выпускающих сейчас 
45 картин ежегодно — примерно одну треть создающих
ся в стране художественных фильмов, сообщил журнали
стам генеральный директор студии В. Н. Сурин.

Представителям прессы было интересно узнать, над чем 
работают ведущие режиссеры студии. М. Ромм монтирует 
картину «Обыкновенный фашизм», Г. Рошаль снимает 
фильм о Карле Марксе, А. Столпер работает над сцена
рием фильма «Солдатами не рождаются». К съемкам кар
тины «Андрей Рублев» приступает режиссер А. Тарков
ский. А. Алов и В. Наумов собираются экранизировать 
рассказ Достоевского «Скверный анекдот».

М  АНСАРДА-мастерская ху
д о ж н и к а  Александра Ва

сильевича Евтихиева распо
ложена близ вокзала. Каждый 
день в окно врывается вместе 
с весенним гомоном улицы и 
вокзальная сумятица. «Граж
дане пассажиры!..» —  слышит
ся ровный голос диктора. Алек
сандр Васильевич смотрит в 
окно на суетливые фигурки
пассажиров... Скоро и он от
правится в далекий путь за 
темами...

Мастерская художника про
сторная, залитая солнечным 
теплым светом. Человеку,
впервые попавшему сюда, она 
покажется скорее мастерской 
ремесленника. Верстак, станок, 
другой... Полки и баночки с 
лаком, краской. Пластинки ме
ди, цинка, резцы... Объясняет
ся все просто. У художника 
Евтихиева есть увлечение —  
графика. Недавно художник
переделал свой граверный ста
нок. Станок стоит здесь ж е, в 
мастерской, выкрашенный ли
тографской краской, сверкаю
щий, как новый. Побудешь
здесь час, и сравнение ман
сарды с мастерской ремеслен
ника покажется бледным.

Привлекает в мастерской ху
дожника изящная, ботичеллев- 
ская гравюра, эстамп из бло
кадной серии ленинградского

Р е п о р т а Ж

художника Н. Непринцева, ав
тора известной картины «Тер
кин на привале»... Эстамп Ев- 
тихиев получил в подарок, бу
дучи еще студентом Ленинград
ского института имени И. Ре
пина.

...На столе художника хруп
ко вытянулись три нежно-зе
леные тополиные ветки, а на 
подоконнике зябко притихли 
осенние листья. Все это прида
ет удивительный уют мансарде. 
Александр Васильевич скло
нился над столом. Перед ним 
груда таблеток.

—  Все должно быть краси
вым, —  поймав мой недоумен
ный взгляд, поясняет худож
ник. —  Даже обертки табле
ток...

На моих глазах художник 
одевает пачки таблеток в изящ
ные, красочные одежды. Чув
ствуется, что художник отды
хает, это своеобразная размин
ка перед большой работой. Ме
ня привлекли эскизы на сте
не. Один завешен плотной 
тканью.

—  Над чем вы работаете?—  
спрашиваю. —  Можно по
смотреть?..

—  Все еще только начато.

Неизвестно что получится, —  
неохотно говорит • Александр 
Васильевич. —  Хочется соз
дать картину на сибирские те
мы. Поднимать ее будем с Сер
геем Пеничем.

Сергей Пенич, молодой жи
вописец, однокашник Евтихиева 
по институту. Веселый, улыб
чивый. Они живут рядом, ре
шили и поработать вместе.

Рассматриваю второй эс
киз.

Суровые двадцатые годы... 
В Томске убит шкурниками и 
спекулянтами чекист Кривоно- 
сенко. В войне за хлеб, так 
необходимый молодой республи
ке, изуверски растерзан чело
век, не побоявшийся один пой
ти к разъяренной толпе, под
стрекаемой попиками и спеку
лянтами.

...Вот он стоит, спокойный 
перед бешеной толпой, чувству
ющий свою силу перед неспра
ведливой яростью окружающих 
его людей. Эскиз только набро
сан. Это еще абрис картины.

...В углу мастерской стоит 
крупный стеллаж. Он завален 
папками с эскизами, наброска
ми, вариантами. Просматривая 
их, начинаешь понимать, в ка
ком гигантском труде получает

ся свое, непохожее, евтихиев- 
ское произведение, по-худож
нически открывающее что-то в 
мире. Эти папки —  свидетель
ство труда, который приходит
ся проделывать, чтобы мысль 
мастера обрела плоть в цвете, 
линии, композиции.

...Весна. Для художника —  
это творчество. Призывно гу
дят паровозы. Звонкий голос в 
репродукторе: «Граждане пас
сажиры...» Весна зовет, манит. 
Пробиваются травы, набухают 
почки. В Сибири весна яркая, 
жгучая. Сибирская. Ею нельзя 
не любоваться. У художника 
предпоходное настроение: ско
ро на этюды. Это разведка. А 
летом Евтихиев вместе с Пени
чем собираются в глубь края, в 
тайгу —  туда, где прошли 
партизаны, туда, где сибирские 
мужики отстаивали свое право 
на хлеб, на свободу.

А . КОКУРИН.
***

НА СНИМКЕ: А. В. Ев-
тихнев за новой гравюрой.

Фото В. Коваленко.

Конференция родителей дошкольников
В этом доме всегда шумно 

и весело: здесь детский сад 
№ 60. Но сегодня в нем раз
даются не детские голоса. На 
родительскую конференцию
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И З  Л Е Д Я Н О Г О  П Л Е Н А
Февральский вечер 1920 года. 

В устье Ушайки, по берету Томи, 
— почти до самых Черемошников 
горят костры. Вокруг них — лю
ди. А на застывшей, заснеженной 
Томи—вмерзшие в лед пароходы, 
баржи, катера. Возле них тоже го
рят костры. На обледенелых палу
бах рабочие и красноармейцы с 
кирками, ломами, топорами, лопа
тами. Работают на судах и у су
дов. Из прорубленных полыней 
тянут на канатах к устью У шайки 
катера, баржи. Слышен напев «Ду
бинушки»...

...Тяжелое положение было в 
Томске, освобожденном в канун 
декабря 1919 года от колчаков
ских банд. Промышленные пред
приятия почти не работали. Обору
дование фабрик и заводов было 
частью вывезено, частью уничто
жено колчаковцами. А суда Обско
го речного флота были брошены 
белогвардейцами на всем плесе 
Ново-Николаевск—Томск. В трид
цати местах реки остались зимо

вать 84 судна, часть прямо на ме
лях и перекатах.

Томский губком партии и губис- 
полком обратились к водникам и 
всем трудящимся Томска с при
зывом употребить все силы на 
спасение речного флота. Газета 
«Знамя революции» писала: «Бро
шенный белогвардейцами между 
устьем Ушайки и Черемошниками 
караван судов находится в ужас
ном состоянии. Все суда занесены 
снегом, не выморожены, не имеют 
загородительной дамбы. Весной, 
если не принять сейчас срочные 
меры, караван во время ледохода 
будет снесен и погибнет».

Тысячи трудящихся города и на
ходящиеся здесь воинские части 
горячо, откликнулись на этот при
зыв. День и ночь шла работа на 
реке. Очищали ото льда суда, от
таивали грунт, чтобы брать зем
лю для строительства дамбы, про
далбливали полыньи. По две—три 
тысячи человек трудились одно
временно.

Возле Черемошников вмерзла 
в лед посреди реки баржа «Вят
ка». Старые спецы-водники, не 
успевшие сбежать с колчаковцами, 
советовали махнуть на эту баржу 
рукой: «Все равно в Северный Ле
довитый океан уплывет», — ехид
ничали они. На барже находилось 
50 тысяч пудов кирпича. С боль
шим трудом рабочие Черемошни
ков проложили к «Вятке» дорогу 
и вывезли кирпич. На барже оста
вили постоянную охрану. Остались 
матросы и на'других баржах, что
бы охранять их во время ледохо
да. 23 апреля начался ледоход. 
Вода была очень высокая. Усугуб
ляли положение заторы. Затопило 
многие улицы города. Но флот был 
спасен. Оперативная сводка гласи
ла: «Весь караван, за Исключени
ем нескольких судов, заведен в 
устье реки Ушайки и находится в 
безопасности». *

Во время спасательных работ 
было много героических эпизодов. 
Когда начался ледоход, а затем

получился затор, баршу «Вятка» 
(о которой мы уже говорили) от
несло на левый берег , Томи. Там 
ее прибило к катеру и двум бар
жам, которые получили пробоины 
и еле держались на воде. На «Вят
ке» охраняющие ее матросы нахо
дились вместе с семьями. К ним 
по льду перебрались матросы (с 
женами и детьми) с катера и дру
гих двух барж. А на саму «Вятку» 
наступали груды льда, обшивка 
судна трещала. Положение было 
критическим.

Рабочие городских скотобоен 
заметили несчастье. Сообщили в 
штаб. Команда водников (22 чело
века) прибыла на скотобойню и 
оттуда на катере переплыла уз
кую полосу воды. Дальше были 
плавучие льдины. Спасатели поки
нули катер и спустились на лед. 
Связавшись друг с другом верев
кой, захватив с собой доски, они 
тронулись вперед. Льдины то 
двигались, то останавливались. Че
рез полыньи прокладывали дос-

В  ШТАБЕ дружины Том
ской госавтоинспекции 
на стене висит выписка 

из приказа начальника управ
ления охраны общественного 
порядка: «За активную по
мощь милиции в борьбе с до
рожно-транспортными проис
шествиями дружинника 
спецдружины при отделе 
ГАИ Дорошенко Николая 
Николаевича премировать... 
Объявить благодарность 
дружинникам Лелетину 
Н. Н„ Воронову В. Г., Рагов- 
скому А. К. и Замятину 
С. А...»

Засвистел за окном ветер. 
Машину подбрасывало вверх 
на неровностях дороги, и от 
этого казалось, что подска
кивают вверх дома по обеим 
сторонам улицы, быстро, как 
на экране, .уплывавшие на
зад. Вот уже рядом и уди
рающий ЗИЛ, отчетливо за
метен его номер «ТОВ 
65-25». Дорошенко что есть 
силы нажал ногой на акселе
ратор, и его автомобиль, на
конец, поровнялся с ЗИЛом, 
на улице Казанской. Паре
нек, открыв дверку с правой 
стороны, усиленно жестику-

якобы и не подозревал о слу
чившемся. И хотя Соменко 
и Осипенко прошли по делу 
как свидетели, часть вины 
Осипова ложится и на них.

Случай этот вскрыл не
здоровую обстановку, сло
жившуюся в автохозяйстве 
№ 8. Пьянство водителей 
там — обыкновенное дело. 
Защищая честь своего мун
дира, руководители автохо
зяйства попытались замять 
эту «неприятную историю». 
На преступника Осипова в

Вот еще один свежий при
мер. Шофер автохозяйства 
легковых автомобилей Зав- 
дет Махмутов поздним вече
ром 8 марта возвращался 
из рейса. Ночной город был 
необыкновенно тих, машин 
встречалось мало. Такси чут
ко слушалось водителя—не 
первый год за рулем. Снова 
улица Казанская. Миновали 
мост через Ушайку, сильная 
машина легко набирала ско
рость в гору. В этот момент 
Махмутов увидел грузовой 
автомобиль ГАЗ-51 с наро-

..Это случилось в
конце прошлого года. 
Шофер автохозяйства 
№ 1235 Николай
Николаевич Доро
шенко, окончив ра
бочий день, поехал на 
автобазу. Было еще 
достаточно светло. На 
Сибирской улице воз
ле автобусной останов
ки стояла группа лю
дей, ожидавших маши
ну. От нее отделился человек 
и спокойным шагом пошел 
через улицу. Дорошенко при
тормозил. Но навстречу на 
большой скорости мчался 
ЗИЛ-150, крытый тентом. 
Пешеход не видел этой ма
шины, а водитель, не снижая 
скорости, приближался к 

нему.
Чутьем профессионала До

рошенко почувствовал, что 
сейчас произойдет непопра
вимое. Прямо перед челове
ком водитель фургона лихо
радочно попытался отвер
нуть влево, но поздно: пеше
ход сбит и отброшен на не- 

. сколько метров по дороге. 
Автомобиль же, не останав
ливаясь и не сбавляя скоро
сти, левой стороной несся в 
лоб Дорошенко. Опытный 
шофер едва успел резко от
вернуть вправо.

...Человек остался на до
роге. Но Леонид Осипов, ме
ханик автобазы № 8, одурев 
от вина, не думал о нем. 
Надеясь на растерянность 
многочисленных очевидцев, 
он попытался замести следы. 
Но Осипов просчитался. Ви
дя, что есть кому оказать 
первую помощь пострадав
шему, Дорошенко решил пре
следовать преступника. 
«Уйдет, а номера его маши
ны, пожалуй, никто и не за
метил», — подумал Николай 
Николаевич. Он спешно раз
вернул свой ЗИЛ. В кабину 
к нему прыгнул какой-то па
ренек:

— Давай, жми за ним, 
друг, следом!

И  Т В О Ю  ж и з н ь
лируя, кричал, чтобы води
тель остановился. Но Осипов 
и не помышлял об этом. ЗИЛ 
уходил. У ворот гаража № 2 
автокомбината Дорошенко 

заметил шоферов и решил 
обратиться к ним за помо
щью.

Дружинники гаража Ns 2 
Раговский, Замятин, Воро
нов и Лелетин после трудо
вого дня готовились на оче
редное дежурство в закреп
ленном за ними микрорайо
не. Они сдавали путевые ли
сты за свой рабочий день и 
ожидали, когда им выпишут 
«путевочку» на дежурство. 
В этот момент в диспетчер
скую забежал Дорошенко.

Контрольный механик га
ража С. С. Мурашко, узнав, 
в чем дело, крикнул:

— Ребята, прыгайте ско
рее в машину и догоняйте!..

Дружинники не стали меш
кать. Взяв машину, они что 
есть духу понеслись в сто
рону автобазы № 8, ЗИЛ 
стоял у ворот. Около него 
никого не было. Но дружин
ники вместе с подъехавши
ми оперативниками ГАИ 
вскоре обнаружили на тер
ритории автобазы нетрезвого 
механика Осипова.

Долго юлил и запутывал 
следствие Осипов. Друж
ки-собутыльники шоферы 
Г. А. Осипенко и Н. И. 
Соменко помогали ему в 
этом. Соменко по существу 
был соучастником преступ
ления. так как ехал вместе с 
Осиповым. Но он притворил
ся настолько пьяным, что

суд пошла любвеобильная 
характеристика. «В течение 
четырех лет не нарушал дис
циплину... Пользуется дело
вым авторитетом... Грамот
ный, энергичный, свои зна
ния и опыт работы передает 
коллективу водителей...» У 
руководителей хозяйства, ве
роятно, отшибло память, ког
да они составляли этот ро
зовый документ. В 1961 го
ду тот же Осипов в пьяном 
виде ночью из гаража 
угнал машину. Людей он не 
покалечил, но автомобиль 
около Белого озера сшиб 
столб. В ту ночь Осипов так
же позорно бежал с места 
происшествия и также был 
задержан в гараже. Сейчас 
Осипов осужден. Суд не ли
шил его свободы, и он в той 
же должности продолжает 
работать на автобазе, поте
ряв лишь 15 процентов своей 
шестимесячной зарплаты. 
Может ли такой чело
век быть в числе руководи
телей, какую «энергию» и 
какой «опыт» он может пере
дать коллективу водителей?..

Шофер Николай Доро
шенко оказался бдитель
ным, принципиальным чело
веком. Хорошо проявили се
бя и другие водители, участ
вовавшие в задержании Оси
пова. И это не случайно. Ря
довые труженики-шофе
ры хорошо понимают, что 
без их помощи не изжить ху
лиганства за рулем.

щенными бортами, обрызган
ный грязью и единственной 
светящейся правой фарой. 
На большой скорости авто
мобиль несся с горы. На ле
вой стороне по обочине оди
нокий человек медленно под
нимался в гору. «Как бы не 
было беды»,—подумал с бес
покойством Заедет. Его ма
шина уже проехала мимо 
пешехода. Навстречу с шу
мом проносится грузовик. В 
тот же миг Завдет и его пас
сажиры услышали сильный 
глухой удар. Махмутов быст
ро затормозил и сдал свой 
автомобиль назад. Так и 
есть: безжизненно распла
став руки, на дороге лежал 
человек. «Убит! — пронес
лось в голове. — Преступ
ника догнать немедленно, 
иначе уйдет»...

Завдет разворачивает ав
томобиль и мчится следом. 
Навстречу поднимается ма
шина с военнослужащими. 
Завдет усиленно подает сиг
налы светом. Водители быст
ро понимают друг друга. Обе 
машины останавливаются.

— Не заметили номер га
зика? — спрашивает Завдет 
Махмутов.

Нет, номера никто не за
метив. А грузовик на беше
ной скорости уходит с поту
шенным светом.

Завдет прбсит военнослу
жащих остаться около по
страдавшего. Они остаются, 
а шофер едет сообщить о 
случившемся в «Скорую по-

ки. Так шаг за шагом приближа
лись к цели. А на берегу у ското
боен стояла, волновалась тысячная 
толпа людей.

Добрались благополучно. На 
«Вятке» оказалось 45 человек, 
из них 5 женщин и 8 детей. В об
ратный путь пошли не все: не
сколько матросов осталось на «Вят
ке» до конца ледохода. Им остави
ли продовольствие. Спасатели взя
ли на руки детей и, помогая жен
щинам, снова по льдинам пошли 
на правый берег. На середине ре
ки два водника сорвались в по
лынью, но их тут же вытащили. 
Около четырех часов продолжался 
этот переход через Томь... Закон
чился он счастливо.

К открытию навигации речной 
флот был в порядке. В числе дей
ствующих барж находилась и 
«Вятка». Первым в первую совет
скую навигацию из Томского реч
ного порта вышел в рейс пароход 
с символическим названием «Крас
ный путь».

...Давно это было — сорок пять 
лет назад. Но память о героизме 
тех лет хранят томичи.

Н. СМИРНОВ.

собрались мамы и папы до
школьников. Сначала они 
смотрят выставку детских 
работ. Затем — демонстра
ция моделей детской одеж
ды, продажа детских книг, 
прослушивание в исполнении 
ребятишек стихов и песен, 
записанных на магнитофон
ную ленту, концерт шефов и 
воспитателей.

С докладом «О единстве 
семейного и общественного 
воспитания детей дошкольно
го возраста» перед родите
лями выступила преподава
тель Томского педучилища 
А. В. Блинова.

Очень понравились роди
телям доклады преподавате
ля школы № 8 Г. Г. Таубер 
—о некоторых вопросах вос
питания ребенка в семье и 
воспитательницы детсада

С. М. Солопун—об организа
ции досуга детей дома.

На конференции выступи
ло мною родителей. Они 
рассказывали о воспитании 
детей в семьях.

Просчеты дошкольного 
воспитания обязательно ска
зываются потом, в школе. И 
«лепить1» характер школьни
ка, подростка трудно, если в 
раннем детстве на это не об
ращалось внимания. Вот по
чему так полезна инициати
ва коллектива детсада № 60 
вынести вопросы воспитания 
ребенка в семье и обществе 
на большой совет. Вот поче
му родительские конферен
ции в детских дошкольных 
учреждениях должны прово
диться чаще.

М. ЛЫСЕНКО. ]

НЕ ДАВАЙТЕ В ОБИДУ ПТИЦ!

мощь» и автоинспекцию. Зав
дет все выжимал из своей 
«Волги». Но грузовик ушел 
слишком далеко. Без едино
го огонька, он словно раство
рился в ночи.

Махмутов остановил
встречное такси. Им управ
лял один из активнейших об
щественных инспекторов 
Владимир Ткалин. Да, Тка- 
лину встретился подозри
тельный автомобиль без све
та. Ему долго объяснять не 
надо. Й вот уже две «Вол
ги» мчатся вслед за грузо
виком. Но куда ехать? Улиц 

много, преступник мог 
затаиться на любой из 
них. Выручают случай
ные пешеходы, они 
указывают направле
ние. На Алтайской так
систы заметили вдали 
уходящий газик. Оче
видно, полагая, что его 
никто не преследует, 
преступник включил 
свет: ехать без вклю
ченных фар по городу 

рискованно — любой мили
ционер может остановить...

Только на улице Октябрь
ской смогли Махмутов и Тка
лин догнать газик. Поставив 
одну из своих машин поперек 
дороги, они заставили води
теля грузовика остановиться. 
Конечно, за рулем находил
ся пьяный.

— На Казанской вы толь
ко что сбили человека? — 
спрашивает Махмутов.

— Ничего не знаю, — 
нагло отвечает шофер, пы
таясь захлопнуть дверцу 
машины.

В ГАИ ехать преступник 
отказался. Ничего не оста
валось, как силой вытащить 
его из-за руля.

Так с помощью простых, 
честных и настойчивых пар
ней было быстро раскрыто 
автодорожное происшествие. 
Задержанным оказался шо
фер Бакчарского автохозяй
ства Николай Алексеевич 
ГаланоЕ, который уже дваж
ды лишался прав управления 
автомобилем.

...Каждый вечер на ули
цах Томска можно видеть лю
дей с красными повязками 
на руках. Отработав день, 
они добровольно выходят на 
дежурство по охране наших 
улиц от автодорожных про
исшествий. Они охраняют и 
твою жизнь, товарищ!

М. УСКОВ, 
старший инспектор ОРУД 

ГАИ.

МОСКВА. 60 процентов 
нашей планеты занимают 
районы с недостаточным ко
личеством пресной воды. На 
этой территории проживает 
150 миллионов человек. Эти 
данные ярко подчеркивают 
важность проблемы опресне
ния воды.

Работники лаборатории 
улучшения качества воды 
Всесоюзного научно-исследо
вательского института водо
снабжения, канализации, 
гидротехнических сооруже
ний н инженерной гидроло
гии (ВОДГЕО) создали но
вую конструкцию электро
диализ ной опреснительной 
установки для опреснения 
соленых вод в совхозах и 
колхозах.

Производительность новой 
установки — 2.000 литров 
пресной воды в сутки. Рас
ход электроэнергии — 5—7 
киловатт на 1.000 литров во
ды. Стоимость опресненной 
воды по сравнению с преды
дущими установками значи
тельно ниже.

НА СНИМКЕ: доктор тех
нических наук, профессор 
В. А. Клячко (справа) и ин
женер лаборатории В. А. 
Шнренин у пульта новой, 
электродиализной опресни
тельной установки.

(Фотохроника ТАСС).

Пернатое население воз
вращается с юга. Вот-вот 
протрубят в весенней синеве 
неба косяки журавлей, поле
тят белоснежные лебеди на 
далекий север, а затем стаи 
уток, гуси и кулики. Над мок
рыми лугами заныряют в воз
духе с жалобным криком чи
бисы.

Птицы доверчивы, они не 
боятся человека, если тот 
проявляет заботу и охраняет 
их. У нас вошло в привычку 
перед прилетом водоплаваю
щих развешивать дуплянки 
для уток-гоголей. Дуплянка— 
домик типа скворечницы, 
только с более широким лет
ком для гоголей. Делается 
она из дуплистого дерева или 
выдалбливается из подручно
го материала, а затем выве
шивается на дерево на бере
гу озера. В прошлом году 
коллективами охотников та
ких дуплянок было вывеше
но 180 штук. Почти во всех 
утки-гоголи справили ново
селье.

Большую помощь в охране 
птиц могут оказать школьни
ки. Развешивание’дуплянок, 
скворечниц, синичников и 
других сооружений для 
гнезд привлекает птиц в на
ши леса, сады, парки и огоро
ды.

Среди нас еще можно 
встретить человека с ружьем, 
который, спугнув утку с гнез
да, забирает яйцо, а иногда 
не щадит и взлетевшую в 
тревоге самку. Такой «охот
ник» проживает на станции 
Томск-Н. Тимофей Ховад- 
кин... Он беспощадно уничто
жает' весной все, что ему по
падает под руку. По, речке

ДЛЯ ВАС, ЛЮБОЗНАТЕЛЬНЫЕ
17 апреля, в 8  часов вечера, 

в помещении Дома офицеров 
состоится очередное занятие 
университета музыкальной
культуры. В программе: лек
ция на тему: «История возник
новения и развития оркестра 
народных инструментов» - (лек
тор — преподаватель культ- 
просветшколы тов. Лимаренко), 
выступление оркестра народ
ных инструментов нультпро- 
светшколы.

Большая Киргизка в Кони- 
нинском сельсовете Томского 
района три года тому назад 
он перестрелял журавлей. Не 
раз задерживался он за бра
коньерство. Штрафовали его.. 
Не помогало. Он ходит по 
лесу с собакой в запретное 
время и опустошает угодья...

Берегите птиц! Птицы —■ 
наши друзья, защитники са
дов и парков. Птицы — наше 
богатство и украшение лесов, 
верные хранители дикора
стущих плодов от вредителей. 
Птицы всегда были, больши
ми и верными , защитниками 
урожая колхозных полей. Не 
допускайте разорения их 
гнезд. Оберегайте прилетных 
гостей!

В. РОМАНОВ, 
член общества охотников.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

17 апреля, последний раз в 
сезоне — «104 страницы про 
любовь».

18 апреля, днем — «Сокро
вище Бразилии», вечером —• 
«Жаркое лето в Берлине».

Начало спектаклей: дневного 
— в 12 час., вечернего -— в 
19 час. 30 мин.
СЕГОДНЯ В
КИНОТЕАТРАХ: I
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Женить
ба Бальзаминова» — 9-30,
11- 15, 13, 14-45, 16-30, 18-20, 
20-10. 22.
Малый зал — «Женитьба 
Бальзаминова» — 9, 10-45,
12- 30, 14-15, 16, 17-45, 19-30. 
21-15, 23.
Зал кинохронини — «Стра
ницы бессмертия» — 9-30,
11- 55, 14-20, 16-45,- 19-10,
21-35. «Верный сын Ин
дии», «Внимание, высокое 
давление!», «История одно
го поиска» — 10-45, 13-10.
15-35, 18, 20-25.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Женитьба 
Бальзаминова» — 9, 10-50,
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20, 
21-50. *
Зеленый зал — «Секретарь
райкома» — ' 11-20, 13-10,
15. 16-50, 18-40, 20-30, 22-20. 
Для детей — «Чапаев» — 
9-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Женить
ба Бальзаминова» — 9-20, 
11. 12-40, 14-20, 16, 17-40,
19-20, 21. 22-35.
Малый зал — «Секретарь 
райкома» — 11. 12-40, 14 20,
16, 17-40, 19-20, 21. 22-35.
«Страницы бессмертия» —
9- 30.

«ПИОНЕР»
— мультипликационный 
сборник фильмов — 9-30, 
12-20, 15-10. «Палата» —
10- 35, 13-25, 16-15, 18, 19-45, 
21-30.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СУББОТА, 17 апреля

18.00. Вам, малыши! «Исто
рия о медвежатах, кролике-ба- 
рабанщике и кукле Долли Дач*
и «Клуб веселых человечков», 
передача вторая. 18.35. «Томск 
музыкальный». Поет Наталья 
Гаврцлова (меццо-сопрано).
18.50. К 95-летию со дня рожде
ния В. И. Ленина. «Вблизи Рос
сии». 19.10. «Мир за неделю». 
19.25. Иностранная кинохрони
ка. 19.35. «Экран — . художе
ственной самодеятельности». 
20.00. Новелла «Городской ро
манс». 20.25. Показывают кино
любители. 20.40. Телевизионные 
новости. 21.00. К 20-летию ве
ликой победы. Художественный 
фильм «Два бойца».

г. Томск, типография Ыо 2 
«Красное знамя».

К30092* Заказ, Mb 2067,
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